Крестовый поход Железа (статья)

Перевод из WARPFROG

wiki.warpfrog.wtf

«Не может быть большей ненависти, чем та, что обращена против изменников своего рода. Ведь они такие же, как мы – во всём, за исключением того, что по-настоящему важно».

принцепс-ультима Дэи Вергос, Легио Прэсагиус

Крестовый поход Железа – это сказание о мести, охватившей все Пятьсот Миров Ультрамара. Среди зверств и ужасов Теневого крестового похода, в ходе которого легионы Пожирателей Миров и Несущих Слово стремились призвать нечестивые силы варпа в реальный мир, друг против друга бились и легионы титанов, верные и предавшие. Причиной войны богомашин стало предательство на Калте и ужасающая бойня в городе Итрака. Как только варп хлынул на Калт и поглотил верных титанов, защищавших Калт, открылись истинные масштабы развязанной магистром войны ереси. Всего за один день большая часть Легио Прэсагиус была уничтожена вместе с миллионами солдат Империума и тысячами верных космодесантников. Размах предательства был таков, что его эхо разнеслось по всему сегментуму, словно зычный боевой клич, требовавший ответа.

После этого злодеяния выжившие принцепсы Легио Прэсагиус собрали своих союзников и развязали войну богомашин на просторах Пятисот Миров, стремясь привлечь изменников к ответу. Тем временем Мясники Итраки, Легио Сутурвора, следовали за Несущими Слово и Пожирателями Миров через весь Ультрамар тропою пламени и крови. Полностью отдавшись делу магистра войны, мятежные принцепсы чинили омерзительные зверства в мирах, присягнувших на верность Императору. Таков был Теневой крестовый поход, и сопутствующие ему боль и страдания вызвали смятение в варпе. Эта история – о Тени и Железе, о безрассудной ненависти предателей, обрушившейся на Пятьсот Миров, а также о праведном возмездии лоялистов, что стало ответом на неё. В этой войне внутри более масштабного конфликта друг другу противостояли легионы титанов, и когда эти боги из стали и плазмы маршировали по всему Царству Ультрамар, вместе с ними ступала погибель миров.

Содержание

- 1 Предательство в Итраке

- 1.1 Совет принцепсов

- 1.2 Теневой крестовый поход

- 1.3 Полночное королевство

- 1.4 Засада на Эспандоре

- 1.5 Тёмные воды

- 1.6 Пылающие пески, ледяная ненависть

- 2 Пятьсот Миров Ультрамара

- 2.1 Город Итрака (Калт)

- 2.2 Логово вирмов (Улисс)

- 2.3 Аграрный комплекс Борос (Эспандор)

- 2.4 Атолл Аквила (Заратуса-Секундус)

- 2.5 Печь Хелгарна (Друт II)

Предательство в Итраке

Среди бессчётных вероломств, свершённых войсками магистра войны в первые годы Ереси Гора, лишь немногие обладают столь же печальной известностью, как Предательство на Калте. Следуя приказу своего примарха, легион Несущих Слово вероломно атаковал Ультрадесантников в стремлении сокрушить их мощь подобно тому, как сам магистр войны стремился уничтожить сохранившие верность Императору легионы Космического Десанта в системе Исстван. Не подозревая об измене своих союзников, лоялисты собрали на Калте огромное количество войск. Среди сортировочных станций звучал шум снаряжающихся на войну полков Имперской Армии, в то время как космическое пространство над одним из ключевых миров Ультрамара было заполнено боевыми кораблями и транспортными судами. Тысячи Ультрадесантников стояли наготове, как и их предполагаемые союзники, Несущие Слово. Нашлось место и богомашинам Легио Титаникус: махины Легио Прэсагиус (Истинных Вестников) и Легио Сутурвора (Повелителей Огня) находились в процессе погрузки на борт исполинских орбитальных челноков на окраине портового города Итрака. Лоялисты считали, что их сбор – всего лишь начало новой главы Великого крестового похода, а собравшиеся воины и машины станут частью Веридийского предприятия, как назвали крестовый поход по искоренению ксеноугрозы со стороны орков Гаслакха.

Предатели нанесли свой удар по заранее условленному сигналу. По всему Калту, равно как и на его орбитальных объектах и спутниках, а также в пустоте по всей системе Несущие Слово и их союзники начали сокрушительное и, что важнее всего, внезапное нападение. В самой Итраке Легио Сутурвора терпеливо ожидали, пока основная часть титанов Легио Прэсагиус не окажется на борту «Арутана», тяжёлого транспортного судна, что собиралось отправиться на орбиту с грузом закреплённых гидравлическими ремнями и гравитационными оковами богомашин лоялистов. Когда «Арутан» взмыл в небо, находившиеся на высокой орбите корабли предателей обрушили на транспорт шквал смертоносных энергетических разрядов. Яростные огненные лучи разорвали его корпус, но лишь после уничтожения одного из громадных плазменных двигателей он начал падать на Итраку, пока не рухнул в центральных парках города среди громадных шлейфов пламени и дыма. В первые же минуты измены замешательство верных экипажей на земле привело к уничтожению десятков титанов лоялистов. Щиты Истинных Вестников были опущены, а реакторы работали на минимальной мощности, так что они стали лёгкой добычей для предателей. На ожидавшие своей очереди на погрузку манипулы Легио Прэсагиус обрушились потоки огня макропушек, и многие принцепсы встретили смерть ещё до того, как вообще узнали о начале сражения. В самый короткий срок Легио Сутурвора очистил зоны высадки вокруг своих титанов, а их принцепс-максимус Хоргот Нир с безжалостной эффективностью повёл Повелителей Огня против неподготовленного врага. Однако большинство Истинных Вестников, не находившихся на борту «Арутана», располагались на дальней стороне посадочной зоны. Нир практически не обращал внимания на пехоту и бронетехнику Имперской Армии, собравшиеся для защиты города – его титаны сокрушали своими ступнями всех и каждого, кто оказывался на пути, и по мере того, как махины Легио Сутурвора приближались к уцелевшим титанам-лоялистам, в разумах Нира и его принцепсов нарастала убийственная ярость.

Впрочем, невзирая на эффект неожиданности, Сутурворе не удалось одержать лёгкую победу, ибо Повелители Огня недооценили решимость Легио Прэсагиус. Пока по всей Итраке бушевало побоище между пехотой и бронетехникой, верные титаны консолидировали свои силы, а тёмный огонь их пустотных щитов воспламенил окружающий воздух. Одержав верх в битве с предателями в своих собственных рядах, рыцари дома Орлакков присоединились к Истинным Вестникам; избежать возможной конфронтации между двумя силами удалось только благодаря обмену сообщениями на древнем боевом жаргоне Коллегии. Возмущение и растерянность по поводу предательства собратьев быстро сменились мрачной решимостью, и принцепсы вместе с отпрысками начали готовить план действий. Вопросы о том, почему Повелители Огня обратились против них, могли подождать – сейчас первоочередное значение имело лишь выживание, ибо Легио Сутурвора продолжал теснить лоялистов.

Поскольку принцепс-максимус Истинных Вестников Арутис пропал или, возможно, погиб в результате крушения «Арутана», принцепсу-магистру Рико Триесте пришлось возглавить всех оставшихся в Итраке титанов Легио Прэсагиус. Будучи проницательным командиром, Триесте осознавала, что как только линия Повелителей Огня достигнет её боевой группы, всех верных титанов возьмут в кольцо и уничтожат. Только тесное пространство городской застройки давало Истинным Вестникам хоть какую-то надежду устоять, но на отступление им требовалось время. Собрав всех уцелевших «Владык войны» Легио Прэсагиус, Триесте на борту своего «Золотого пегаса» вместе с восемью другими машинами атаковала предательских титанов, действуя горсткой против более чем сотни вражеских богомашин. Этот смелый поступок вынудил Повелителей Огня принять бой с Триесте и остановить дальнейшее наступление; хотя все девять «Владык войны» пали, они выиграли для своих собратьев и союзников-рыцарей достаточно времени, чтобы добраться до улиц Итраки.

В другом месте раздираемого войной города боевая группа Аргентус, отрезанная в самом начале сражения, и потому – уцелевшая манипула Истинных Вестников, разыскивала обломки «Арутана». Там, в тени исполинского посадочного модуля, титаны Аргентуса жертвовали собой, чтобы освободить запертых в его корпусе братьев и сестёр. Привлечённые конфликтом, уцелевшие воители Легио Прэсагиус собрались вокруг места крушения, и когда они наконец-то воссоединились, двери могучего корабля наконец-то удалось отворить. Как только их товарищи оказались на свободе, ход войны между богомашинами изменился. Покинув разбитый посадочный модуль, принцепс-максимус Арутис и его «Разжигатель войны», именуемый «Имморталис Домитор», сумели отбросить наступающих предателей. Вскоре к его громадной богомашине присоединилась дюжина «Владык войны» и множество титанов поменьше, чьи принцепсы жаждали вступить в бой. Итрака вокруг них пылала, и выжившие бойцы Легио Прэсагиус рассредоточились по всему городу в стремлении отомстить. Хотя многие из Истинных Вестников встретили смерть в результате многочасовых жестоких схваток с Повелителями Огня, благодаря свежим резервам с «Арутана» ход сражения постепенно начал поворачиваться в их пользу. Во главе мстительных Вестников стоял сам принцепс-максимус Арутис, орудия его титана уничтожали каждого вражеского титана меньших размеров, который только вставал у него на пути. В ярости Арутис разыскал принцепса-максимус Хоргота Нира, насмехаясь над командиром изменников по воксу и тем самым провоцируя его раскрыть себя.

Однако предательские титаны уже отступали. Это было не бесцельное бегство, характерное для полного разгрома, но словно бы нечто, свидетельствующее о тщательно продуманном плане. Весь демонстрируемый Повелителями Огня пыл, казалось, испарился, и принцепсы Истинных Вестников убедили себя, что сумели-таки выбить из своих противников стремление сражаться. На какой-то миг Арутис позволил себе понадеяться на то, что битва выиграна. А затем небеса над головой начали темнеть, вокс поглотили крики, и воцарился настоящий ад.

+ Ультрамар Регнум +

+ Царство Ультрамар, Пятьсот Миров и сопредельные владения +

+ Приблизительно 679007.М31 +

Тринадцать Королевств

Аккатран[1]

Батор[2]

Заратуса-Секундус[3]

Оризус[4]

Анвари[5]

Арматура[6]

Магниат[7]

Улисс[8]

Ганц[9]

Тарентус[10]

Конор[11]

Калт[12]

Масали[13]

Квинтарн[14]

Латона[15]

Окклюда[16]

Талассар[17]

Макрагг

Сарамант[18]

Таласа-Прайм[19]

Парменио[20]

Бормина[21]

Туонелия[22]

Тигрус[23]

Орфей-Прайм[24]

Ксернинийские пустоши [запретная зона, установлен чумной кордон][25]

Нерака

Гаслакх[26]

Молох

Сота[27]

Голсория[28]

Зур Морталис

Эспандор[29]

Салем[30]

Канкри

Восточная Окраина

Иакс[31]

Нуцерия

Друт II[32]

Прандиум[33]

Миралия

Норте-Прайм

Саран-Луксор[34]

++ Карта Сегмента ++

++ 433V 97X72 ++

++ Оптио Лимитес ++

++ Обзор ++

+ Прометеева классификация +

Отображены:

Основные владения Механикума

Основные крепости Легионес Астартес

Удельные / региональные столичные миры

Вторичные имперские скопления

Ксенозаражение // классификация: кравы

Ксенозаражение // классификация: XXXXXX

Ксенозаражение // классификация: орки

Не отображены:

36 000 имперских миров класса Секундус (прибл.)

2500 миров класса Пердита / Инконцессус (прибл.)

5000 миров класса Ксенос / Ноценс (прибл.)

[См. Приложение дополнительных категорий 343c/9923]

+ Ожидание +

Совет принцепсов

Преодолев расстояние в световые годы, крики астропатов с Калта достигли мира-кузницы Ганц и его обитателей. Из-за бушующих варп-штормов, пробуждённых нечестивой волшбой Несущих Слово, астропатам Ганца потребовалась не одна неделя, чтобы просмотреть послания с Калта, и ещё несколько, чтобы магосы мира-кузницы смогли разгадать их смысл. Всё это время оставшиеся принцепсы Легио ждали известий о своих братьях и сёстрах, о десятках отправленных на Сбор богомашин и, в конечном счёте, об участи принцепса-максимус Арутиса. Поскольку к боевым действиям были готовы менее дюжины титанов, выжившие принцепсы приступили к обсуждению дальнейшего курса действий. Представлялось очевидным, что некоторые из легионов Космического Десанта и Легио титанов восстали против Императора, но вот что касается их мотивов и конечных целей – над этим висел покров пугающей таинственности. Те, кто выступал за незамедлительный марш легиона титанов на Калт, были одёрнуты своими коллегами, которые страшились, что в случае падения этого мира следующей мишенью изменников может стать сам Ганц.

И только после того, как одинокий разведывательный крейсер Механикума ворвался в систему, принцепсы узнали об истинной судьбе своих товарищей на Калте, а также о тёмных деяниях, совершённых Легио Инфернус – Повелителями Огня, с готовностью принявшими это имя в последние годы Великого крестового похода. На борту корабля-разведчика находились представители мира-кузницы Анвари, в том числе Тетарос Каст, принцепс-магистр боевой группы Авалон из Легио Оберон, один из немногих принцепсов, сражавшихся на Калте и вернувшихся живыми. Несмотря на то, что принцепсы Прэсагиуса жаждали вестей об Арутисе и его людях, честь требовала, чтобы гостей приняли с соблюдением надлежащих церемоний и обрядов Механикума. Прошло ещё несколько часов, прежде чем вконец измождённая группа адептов проводила Тетароса Каста в Залы Коллегии Истинных Вестников, где утомлённый войной принцепс наконец-то поведал свою мрачную историю ожидавшим известий о судьбе товарищей владыкам Прэсагиуса. Принцепсы с трудом восприняли новости о предательстве в Итраке – многие из них разгневались на Каста, обвиняя его в распространении лжи. Лишь после того, как вперёд выступила Дэи Вергос, принцепс-магистр «Владыки войны» Легио Прэсагиус «Гордость Конора», её собратья умолкли. Будучи старшей по званию среди всех оставшихся на Ганце воинов Легио Прэсагиус, Вергос сумела разглядеть опасность в том, на что остальные пытались не обращать внимания: магистр войны обратился против Императора, предательские легионы на просторах Пятисот Миров обладают численным превосходством, и на карту поставлено само выживание Истинных Вестников.

В этот момент ужасающего откровения Легио Прэсагиус мог бы обратить внимание внутрь самих себя, использовать свои скудные ресурсы для защиты Ганца и позволить судьбе остального Ультрамара идти своим чередом. Разумеется, этого хотели магосы мира-кузницы, а также многие из оставшихся принцепсов, однако Дэи Вергос не желала сидеть сложа руки и ждать, пока враг выследит её. Облачившись в мантию принцепса-ультима, Вергос поклялась отомстить Легио Инфернус и очистить Пятьсот Миров от присутствия их богомашин.

Астропатические крики о помощи уже доносились до Ганца, когда легионы Несущих Слово и Пожирателей Миров вместе с Легио Инфернус, Легио Аудакс и Легио Мордаксис рассредоточились вокруг Калта, неся разрушение и отчаяние по всем Пятистам Мирам. Силы лоялистов отчаянно сопротивлялись, однако их зачастую превосходили по численности или вооружению, либо они оказывались застигнуты врасплох теми, кого считали союзниками. Действуя в одиночку, Вергос и жалкие остатки Легио Прэсагиус в составе какой-то дюжины готовых к бою титанов едва ли могли надеяться противостоять бессмысленной бойне, которую учиняли предатели. Однако Ультрамар был царством громадных размеров, и если бы предательские Легио удалось изолировать и заманить в засаду, их, вероятно, можно было бы уничтожить. Вергос направила эмиссаров с призывом о сборе Легио Оберон, а также с отзывом Легио Лисанда обратно с Восточной Окраины, в то же время взывающие к долгу чести послания были отправлены десяткам рыцарских домов по всем Пятистам Мирам. Пламя кузниц по производству титанов на Ганце пылало день и ночь, готовя богомашины Истинных Вестников к войне. Великие боевые колоссы, годами прозябавшие в плохом состоянии, были пробуждены. Хотя эта сила являла собой лишь тень великого Калтского сбора, принцепс-ультима Вергос собрала под своим началом все доступные ресурсы; в скором времени Легио Прэсагиус предстояло отправиться в путь.

Откликнувшись на призыв Ганца, флоты Механикума начали сбор; в их трюмах ждали своего часа боевые титаны, чьи машинные духи беспокойно ворочались под барабанный бой войны. Многие из рыцарских домов также вняли кличу Легио Прэсагиус, включая дома Орлакков, Ворнгерров и Вирониев, предложивших свою поддержку Истинным Вестникам в деле защиты Ультрамара. Другие, впрочем, отнеслись к этому начинанию куда более прохладно. Делегации, отправленные в миры Хелструм, Дайкун IV и Последняя Надежда в поисках помощи у мелких рыцарских домов Восточных Марок, оказались отвергнуты их владыками, которые не стали обещать поддержки ни Императору, ни магистру войны, а вместо этого присоединились к альянсу рыцарских домов Чёрных Щитов, известных как Сыны Конора. Некоторые даже не соизволили пояснить причины своего неповиновения и не проявили ни малейшего почтения к миру-кузнице Ганц. В свою очередь, эмиссары, обратившиеся к дому Ǣртегн с призывом исполнить клятвы, и вовсе не вернулись. По прошествии всего лишь нескольких месяцев их отрезанные головы, отмеченные нечестивой иконографией новых хозяев Ǣртегнов, были доставлены обратно Истинным Вестникам.

Несмотря на весь хаос, который принесла измена Пятистам Мирам, Легио Прэсагиус собрал своих союзников и созвал военные советы, объявив, что ужасы Итраки не останутся без ответа. Принцепс-ультима Вергос поклялась своим соратникам и собратьям-принцепсам, что Повелители Огня познают всю полноту ярости тех, кто всё ещё верен Империуму, и на какой бы мир не ступила нога предательского титана – его непременно ждёт только смерть. Так начался Крестовый поход Железа.

Теневой крестовый поход

Пока верные легионы титанов собирали свои силы, предатели вели кровопролитную войну на просторах Пятисот Миров. Подобно крови, пролившейся из смертельной раны, силы магистра войны растеклись по всему Ультрамару, и небеса верных миров освещались багровым заревом. В ходе так называемого Теневого крестового похода, как со временем будет прозвана эта война, примархи Ангрон и Лоргар вели свои нечестивые легионы вперёд, опустошая мир за миром. Следуя их призыву, к кровавой бойне присоединились бывшие солдаты Имперской Армии, отбросившие былые клятвы верности Императору в обмен на возможность служить Гору в его стремлении к господству над всей Галактикой. Против этой свирепой орды выступил легион Ультрадесанта вместе со своими ауксилариями, всё ещё не до конца оправившийся от удара, нанесённого по Калту, но всё равно полный решимости спасти как можно больше миров от бесчинств изменников и отомстить за поражающие воображение масштабы жертв первых сражений.

Поскольку с начала Ереси прошло ещё не так много времени, Робаут Гиллиман и его соратники могли только догадываться об истинных мотивах предателей; при этом планы самого Гора всё ещё оставались загадкой для его врагов, а новости из Империума в лучшем случае носили противоречивый характер. Однако сам факт того, что Пятьсот Миров подверглись нападению, не вызывал сомнений, и миссия по сохранению Царства Ультрамар легла на плечи тех, кто всё ещё был верен Императору. Таким образом, лоялисты сосредоточили своё внимание на обеспечении безопасности ключевых миров Ультрамара, стремясь встать на пути натиска предателей всюду, где только могли.

В свою очередь, Несущие Слово и Пожиратели Миров, казалось, вполне довольствовались одним лишь хаосом, учиняя как можно больше смертей и разрушений на атакованных ими планетах. Зачастую они обходили стратегически важные миры стороной, чтобы нанести удар по незащищённым или же густонаселённым целям. Нападая на эти морально значимые места и творя бесчисленные злодеяния во имя магистра войны, предательские легионы не только привлекали внимание лоялистов, но и распаляли их гнев, удерживая взор Гиллимана от того, что происходило на дальней стороне Галактики.

Из-за чудовищных масштабов кровопролития вокруг этих мест бушевал варп, и по мере продолжения Теневого крестового похода в имматериуме набирали мощь грандиозные штормы. Это ограничило возможность путешествия меж звёзд и сделало невозможным связь с Террой, что ещё больше усилило замешательство среди лоялистов; их лидеры попросту не знали, как живёт остальная часть созданного Императором царства в условиях мятежа магистра войны. Ультрадесант и его союзники сосредоточили максимум усилий на тех мирах, что пострадали от действий предательских легионов астартес; Гиллиман надеялся привлечь своих вероломных братьев к ответу, а также спасти невинных людей от убийственного крестового похода врага. С учётом присутствия легионов Космического Десанта на этих фронтах, обязанности по обороне или, напротив, покорению стратегически важных миров ложились на плечи солдат Имперской Армии и экипажей легионов титанов.

Пока Ангрон и Лоргар воплощали свои тёмные замыслы, принцепс-максимус Хоргот Нир и Легио Инфернус разыскивали военные цели и миры, жизненно важные для способности Ультрадесанта вести войну. Как и в случае Несущих Слово и Пожирателей Миров, магистр войны поручил Ниру удерживать Ультрадесантников и легионы титанов востока Галактики посредством опустошения их империи – впрочем, в отличие от своих союзников, Хоргот не был поглощён погоней за личной славой или благосклонностью нечестивых покровителей извне. Принцепс Нир с большим удовольствием исполнял клятвы верности Гору Луперкалю, довольный тем, что с его титанов наконец-то сняли всякие притворные ограничения. Во всех начинаниях Легио Инфернус поддерживали два главных союзника – Легио Мордаксис (Торговцы Смертью) и Легио Аудакс (Угольные Волки), два предательских легиона титанов, связавших свою судьбу с делом магистра войны. Угольные Волки долгое время подвергались остракизму со стороны старших легионов титанов за свою дикость и нетрадиционные способы ведения войны, а потому их оказалось легко убедить в праведности начинаний Гора. Напротив, Легио Мордаксис были чистыми и непорочными солдатами армий Императора во время Великого крестового похода, однако накануне Ереси они оказались заражены зловещей машинной чумой, изобретённой тёмными механикумами. Этот техновирус осквернил принцепсов Легио, стирая их волю и индивидуальность до тех пор, пока они не превратились в подобие марионеток, подчинённых воле порченых машинных духов собственных титанов. Нир безжалостно эксплуатировал своих союзников; играя на их слабостях и манипулируя ими, он заставил обоих послать часть сил на подмогу примархам-предателям, чтобы он сам мог заняться настоящим делом – поставить на колени Пятьсот Миров.

В то время как Нир и его богомашины бесчинствовали то на одной, то на другой планете, принцепс-ультима Вергос приступила к разработке плана по обороне королевства Гиллимана, а сам примарх изо всех сил пытался удержать воедино свои миры и их правителей, а также препятствовать худшим эксцессам со стороны предательских легионов титанов. С призывом Легио Лисанда и Легио Оберон на борту флотских соединений Механикума появились смешанные боевые группы из махин обоих Легио. Вергос, в свою очередь, стремилась разыскать Нира, чтобы лично вызвать на бой вероломного принцепса-максимус, хотя масштабы войны и вызванная надвигающимся Гибельным штормом неразбериха сводили на нет её усилия. Ситуация осложнялась ещё и войнами, которые вели между собой рыцарские дома; некоторые присягнули Ультрамару в прошлом, другие оказались втянуты в войну из-за близости к очагам конфликта. Дома Мордред, Малинакс и Ǣртегн выступили на стороне магистра войны, и там, где маршировали предатели, рыцарские знамёна этих семейств следовали за ними. Кроме того, имелись ещё и рыцари из Чёрных Щитов, такие как Сыны Конора, что сражались за так называемого Короля-без-короны и стремились к независимости как от магистра войны, так и от Империума.

В ходе так называемой «Защиты Трёх планет» в дальневосточных секторах Ультрамара дома Ворнгерров и Вирониев проводили кампанию по очищению бассейнов каналов Мартрека V от сил предателей. Когда изменники начали угрожать вытеснить верных Трону рыцарей обратно в зоны высадки, те получили неожиданную помощь со стороны рыцарских знамён с затемнённой геральдикой, и свежеприбывшие машины глубоко врубились в строй врага. Однако позднее, когда весь Мартрек был очищен от предателей, Чёрные Щиты обратились против Ворнгерров и Вирониев, объявив о переходе Трёх планет под власть Сынов Конора и Короля-без-короны, тем самым втянув лоялистов в долгую и ожесточённую войну между рыцарскими домами.

Тем временем в южных регионах Пятисот Миров развернулась кампания, вошедшая в историю под названием Рок Бормины, в ходе которой впервые со времён Итраки Легио Прэсагиус ощутил вкус битвы. В залитых дождём лабиринтах макроджунглей лоялисты столкнулись с волчьими стаями Легио Аудакс, и в этом спутанном как клубок сплетении деревьев условия благоприятствовали меньшим по размеру титанам Угольных Волков. Вот тут-то весь блеск своих талантов продемонстрировал дом Орлакков – его отпрыски успешно дали бой предательским махинам посреди зелёного ада Бормины, ибо рыцари могли сновать среди корней огромных тропических деревьев и проходить там, куда не было ходу даже известным своей свирепостью «Гончим» Легио Аудакс.

В ходе обороны Тироса в бой вступил новый грозный союзник Легио Прэсагиус – на поле брани неожиданно появились пси-титаны Ордо Синистер в непроницаемо-чёрной броне. Подобно исполинскому призраку смерти, «Владыка войны» Синистер «Окцеденталис-Эвритус» сеял смятение и разорение среди титанов Легио Мордаксис и рыцарей дома Ǣртегн. При поддержке лишь горстки верных рыцарей и титанов психический «Владыка войны» заразил души предательских рыцарей-отпрысков и принцепсов Легио Титаникус видениями отчаяния и поражения. Вокс-сеть врага была повреждена, и они оказались в плену собственных сомнений. Силы изменников стали лёгкой добычей для лоялистов, которые выгнали врагов из городов Тироса и развязали на них охоту средь обширных щелочных пустошей планеты.

В другом месте элементы Легио Инфернус приложили руку к опустошению Плача Конора, Горнависа и Последней Гавани; каждый раз, когда Вергос и её боевые группы достигали зоны боевых действий, оказывалось, что большая часть предателей ушла. Расчёт Нира заключался в том, чтобы учинять серьёзные разрушения, при этом стараясь не привлекать внимания разъярённых лоялистов, дабы не оказаться пойманным врасплох. В подобных ситуациях верные Трону богомашины вступали в бой со своими более слабыми предательскими кузенами или же громили силы мятежников, недавно присягнувших магистру войны, прежде чем оставить за собой пылающие миры.

Сыны Конора вернутся в ходе очищения Хэверлунда. После того, как на планете вспыхнул мятеж, Король-без-короны и его двор начали длительную кампанию по освобождению мира от его предательских хозяев. Кульминацией этой войны стала битва за Виктори-Плаза, в ходе которой множество рыцарей-Чёрных Щитов сражались ради победы над «Владыкой войны» Легио Мордаксис «Ноктис Сангвиния» и его манипулой Аксиома.

На протяжении Теневого крестового похода титаны сражались плечом к плечу с легионами Космического Десанта по обе стороны конфликта. В битве за Арматуру «Гончие» Легио Аудакс загоняли силы Легио Лисанда по приказу Пожирателей Миров[35], в кампании на Персептоне махины Легио Мордаксис поддерживали Несущих Слово[36], а на Астагаре Ультрадесантники уничтожили инфернального титана Повелителей Огня «Феллгаст»[37]. Однако по большей части легионы титанов вели свою собственную войну, не обращая внимания на меньшие силы у своих ног, и сходились в масштабных сражениях, призванных решить участь целых миров. Среди всех этих титаномахий некоторые выделялись особенно, и даже спустя столетия после окончания Ереси Гора они остаются в памяти именно тем, чем они и были – поворотными моментами Крестового похода Железа.

Полночное королевство

По пути из Последней Гавани объединённый флот Легио Лисанда и Легио Оберон перехватил астропатический сигнал о помощи с Улисса. Принцепсы-сеньорис верных легионов провели военный совет, чтобы решить, следует ли им направить свои корабли на подмогу защитникам Улисса с учётом важности этого мира для производства боеприпасов под нужды Ультрамара и возможности заманить Легио Инфернус в ловушку на поверхности, блокируя вражеский флот. Некоторые принцепсы Легио Оберон испытывали определённые опасения на этот счёт, в особенности принцепс-сеньорис Тетарос Каст, собственными глазами видевший безжалостную хитрость неприятеля. Природа легиона титанов, по словам Каста, заключалась в том, что он представлял собой могучий молот, способный нанести сокрушительный удар по конкретной цели. Однако в отсутствие направляющей молот мудрой руки он окажется бесполезным – или, что ещё хуже, трофеем того самого врага, которого должен был уничтожить. Учитывая все трудности, с которыми Вергос столкнулась в ходе противостояния силам Нира, Каст считал, что Улисс – слишком уж удобная цель, чтобы расклад вещей оказался истинным, и если верные легионы титанов всё-таки выберут его в качестве следующей арены для противостояния изменникам, им следует приближаться к планете с предельной осторожностью, чтобы не прыгнуть прямиком в ловушку. Однако голоса тех, кто призывал ко всей возможной поспешности, оказались громче, и механикумы повернули свой флот к Улиссу с максимальной скоростью. К несчастью для собравшихся принцепсов, опасения Каста оказались вполне обоснованными.

Легио Лисанда и Легио Оберон высадились на Улисс с мощью громового удара, отогнав несколько предательских кораблей на орбите, в то время как их собственный эскорт преследовал транспортные суда изменников в направлении внешних пределов системы. Затем на поверхность были отправлены с полдюжины манипул и поддерживающие их рыцарские знамёна, которые сосредоточились на огромных городских массивах Улисса, где бушевали бои. Прибытие титанов практически сразу же возвестило перелом в ходе войны, и силы предателей бежали от прибывших богов разрушения. Осаждавшие города бронетанковые соединения и пехотные батальоны были рассеяны и разбиты; титаны лоялистов едва замедлили шаг приближаясь к своему истинному врагу – Легио Инфернус. Орбитальные ауспики отследили соединения вражеских богомашин, наступавшие на город Улантия-Примус на огромном южном континенте Улисса, и именно там, среди извилистых городских улиц и искусственных пластальных каньонов, предстояло развернуться настоящей битве. В авангарде сил лоялистов находился Рейнал Гесс, принцепс «Владыки войны» Легио Лисанда «Астра Обсурус», возглавлявший манипулу Мирмидон. Гесс с давних пор служил на Восточной Окраине и был ветераном множества войн против ксеносов; здесь, на Улиссе, он жаждал славы первого убийства вражеской богомашины.

Пройдя сквозь горящие городские улицы, уничтожая бронетанковые дивизии предателей и разрушая опорные пункты неприятеля, титаны Гесса вышли к сельскохозяйственным угодьям, окружавшим Улантию-Примус, в надежде встретить ожидавших их титанов мятежников – но вместо этого узрели лишь выжженный ландшафт и пылающие танки. В других местах другие манипулы сообщали то же самое: силы предателей по всему континенту были разбиты наступлением богомашин лоялистов, однако ничего крупнее сверхтяжёлых танков обнаружено не было.

А затем находившиеся высоко над планетарными зонами боевых действий Хоргот Нир и Легио Инфернус захлопнули ловушку. Сумев отвлечь эскорт Механикума, оставшаяся часть флота Повелителей Огня явила себя. На дальней стороне Улисса возникли сенсорные тени, внезапно превратившиеся в боевые корабли предателей. Неподготовленные к такому повороту событий и лишённые поддержки капитаны флота лоялистов сорвались с высокой орбиты и направились в глубокий космос, навстречу остальным союзным кораблям. Хотя магосы протестовали бинарными криками из-за того, что им пришлось бросить свои богомашины без поддержки на планете внизу, оставаться и сражаться было слишком рискованно – магистр флота обещал вернуться, но в данный момент легионы титанов оставались предоставленными сами себе.

Лоялисты на поверхности поняли, что оказались в ловушке, в тот самый момент, когда статические излучатели тёмных механикумов по всему Улиссу перебили работу вокс-сетей, изолировав верных Трону воителей от поддержки флота. Та же нечестивая технология, что обманом заставила лоялистов высадиться, теперь заполнила их боевую сеть непрерывным воем. Принцепсы всё ещё пытались связаться со своими командирами, когда ударил первый орбитальный залп.

Хотя в трюмах флота Нира находилось больше богомашин, чем у лоялистов, принцепса-максимус радовало уничтожение могучих титанов Империума стрельбой с орбиты – он ощущал себя богом, который давит муравьёв. Под этим огненным дождём пустотные щиты лопнули, бронепластины раскололись, и несколько титанов рухнули наземь. Однако на таком расстоянии артиллерийским расчётам пустотных кораблей было непросто поразить цель даже размером с боевой титан, так что им пришлось обстреливать довольно обширные планетарные территории. Между тем принцепсы Каст и Гесс смогли перебросить свои силы в обширные пещеры под Улантией-Примус практически без серьёзных потерь, надеясь укрыться вплоть до возвращения своего флота.

Находившийся на орбите Нир узнал о побеге своего врага в подземные каверны Улисса, и, не обращая внимания на предостережения флотских капитанов и тёмных магосов, распорядился начать полномасштабную высадку. Легио Инфернус обрушился на мир, всё ещё пылающий в пламени войны. Прибытие предательских богомашин побудило союзные им армии отбить утраченные территории, и при поддержке боевых клад Тёмного Механикума планетарная война вступила в новую разрушительную фазу. Тем временем Легио Инфернус вошёл в подземное царство Улисса, обширную подземную сеть, образованную магматическими червями тысячи лет назад и до сих пор населённую как этими свивающимися в кольца кремниевыми гигантами, так и персоналом горнодобывающих аванпостов.

На протяжении нескольких дней два воинства титанов сражались во мраке пещер, их могучее оружие разрывало внутренности Улисса на части. Хоргот Нир самолично взялся руководить охотой и истреблением лоялистов; несмотря на численный перевес врага, Каст и Гесс умело руководили своими манипулами, используя тактику «ударил-отступил». Крупнейшему сражению этой подземной войны суждено было произойти в громадной подземной камере, известной как Логово вирмов – древнем гнезде давно умерших магматических червей, чьи радиоактивные чешуйки всё ещё оставались разбросанными по полночному королевству. В кромешной тьме, освещаемой лишь вспышками вулканических орудий и сиянием плазменных реакторов, обе стороны наконец-то сошлись лицом к лицу. Пользуясь ненавистью своих врагов к Легио Инфернус, Нир выдвинул собственного «Владыку войны», «Монс Ингнум», в авангард строя, осыпая лоялистов издевательскими насмешками и живописуя подробности гибели Итраки. Принцепс Гесс тут же устремился навстречу Ниру, его манипула изо всех сил старалась не отставать от «Астра Обсурус», разогнавшей свой реактор до максимума ради дополнительной скорости. Оказавшись практически на оптимальной дистанции поражения, Гесс вдруг заметил сияние реакторов с обоих флангов, и лишь после этого титаны поддержки Нира явили себя. Каст бросился вперёд, желая помочь принцепсу Легио Лисанда, но было уже слишком поздно.

Концентрированный обстрел перегрузил пустотные щиты Гесса, и одним залпом нескольких богомашин ноги титана оказались искалечены; «Астра Обсурус» рухнул на колени, удерживаясь только благодаря одному из своих орудий. Предатели перешли в атаку, и уцелевшим лоялистам пришлось отчаянно отбиваться от наступающего со всех сторон врага. А затем Гесс перегрузил реактор своего титана, и кромешная тьма Логова вирмов превратилась в пылающий день. Когда стихли последние отголоски взрыва, всё ещё продолжавшие сражаться принцепсы были сильно удивлены, увидев, что свет никуда не делся – в потолке пещеры зияла огромная дыра, и к ней вела импровизированная лестница из обломков и искалеченных титанов. Ещё более поразительной стала вокс-передача, разошедшаяся по всем каналам связи: флот лоялистов вернулся с подкреплением, а предатели отступают по всем фронтам. Каст объединил силы Легио Оберон с выжившими воителями Лисанды и отбросил изменников. Хотя Ниру и многим его титанам удалось сбежать, их власти над Улиссом пришёл конец – плюс ко всему, что ещё важнее, лоялисты изгнали Повелителей Огня, тем самым развеяв миф о непобедимости врага.

Засада на Эспандоре

Воодушевлённые победой на Улиссе, принцепс-ультима Дэи Вергос и её союзники стремились разделить и уничтожить предательские силы всюду, где только могли. Получив информацию от разведывательных частей Космического Десанта о подготовке нападения изменников на лесной мир Эспандор, принцепсы Легио Прэсагиус направили свои силы к этому миру, чтобы устроить врагу засаду. Учитывая статус Эспандора как главного из центров Пятисот Миров по производству питания, сей мир представлялся изменникам в высшей степени заманчивым призом. Хотя его население было небольшим и не стоило тёмных намерений Несущих Слово, войска магистра войны прекрасно понимали, что опустошение Эспандора станет серьёзным ударом по верной Имперской Армии и её способности вести войну. На поверхности планеты доминировали паровые фермы и сельскохозяйственные поселения; погода оставалась умеренной и спокойной благодаря штормовым спиралям, корректировавшим направление ветров и облаков Эспандора. Всё это означало, что за пределами выделенных зон погода на планете была настоящим кошмаром; небеса сотрясали мощные грозы, а леса постоянно захлёстывали ветра и дожди. Именно здесь, в этих штормовых землях, Вергос и расположила свои силы, а непредсказуемая атмосфера надёжно скрывала их от обнаружения с орбиты. Рядом с горсткой титанов Легио Прэсагиус и манипулами Легио Оберон стоял пси-титан «Окцеденталис-Дамисус». Подобно тому, как участие палаты Окцеденталис позволило изменить исход противостояния на Тиросе, лоялисты надеялись посеять беспорядок и замешательство среди захватчиков. План Вергос заключался в том, чтобы заманить предателей в аграрный комплекс Борос, где вражеская численность не будет иметь большого значения в условиях тесноты кормовых башен и макроамбаров. С этой целью наземная оборона, пехота и бронетанковые силы лоялистов расположились растянутым строем, а землю вокруг комплекса оставили свободной, дабы сделать город заманчивой целью.

Как только прибыли флотилии Тёмного Механиума с Легио Инфернус и Легио Аудакс на борту, их корабли затмили сами звёзды над Боросом, а размер и масштабы сил вторжения заставили верных принцепсов призадуматься над тем, будет ли элемента неожиданности достаточно, чтобы повернуть ход битвы в нужную сторону. К большому разочарованию Вергос, она также узнала, что командовал вражескими титанами вовсе не Хоргот Нир. Принцепс-тесарий Оркан Рекс, столь же безжалостный лидер, как и сам Нир, возглавил контингент Повелителей Огня; в высшей степени уверенный в своих собранных силах, он без долгих раздумий вступил в расставленную Вергос ловушку. Когда легионы предателей и тёмные механикумы совершили высадку, внешние пределы агропространства обратились в пепел, и путь воинству предателей преграждали разве что символические силы планетарной обороны. «Молот бога», титан типа «Воинствующая немезида» принцепса Оркана, самолично повёл Повелителей Огня в Борос, рассеяв стоявшие на его пути эспандорские дивизии. Пехота охотников на титанов и сверхтяжёлые танки патрулировали местность, надеясь замедлить продвижение богомашин, но в противостоянии с таким опытным противником, как Оркан, они были уничтожены один за другим.

Поддерживающие Повелителей Огня боевые машины секутариев и Тёмного Механикума устремились в оставленные титанами лоялистов развалины с приказом истребить отставших или выживших. За границей бури, во внутренних районах Бороса, Дэи Вергос и её воины терпеливо ждали прихода врага. Один лишь пси-титан «Окцеденталис-Дамисус» приближался к городу, окутанный пеленой психической энергии. Полностью уверенная в превосходстве мощи пси-титана над всем, что сможет выставить враг, Вергос приготовилась к удару волн ужаса, которые «Окцеденталис» собирался обрушить на предателей – ведь даже на расстоянии в километры психическая волна будет оставаться ощутимой. Именно в этот момент принцепс осознала, что недооценила своих врагов. Психическая атака пси-титана была встречена столь же могучим психическим щитом – оказалось, что Повелителей Огня поддерживают беглые псайкеры. Что ещё хуже, атака предупредила изменников о силах Вергос. Невзирая на максимальную дистанцию эффективной стрельбы обеих сторон, «Владыки войны» и «Воинствующие немезиды» начали перестрелку, взрывы вулканических боеприпасов и ракетные залпы рвали на части город и поджигали окрестные леса. Изолированный и одинокий «Окцеденталис-Дамисус» зашагал вперёд, чтобы пустить в ход своё разрушительное оружие – но тут же угодил в засаду Легио Аудакс. Пси-пушка зловещего титана нанесла адские раны строю Угольных Волков, выпотрошив своим омерзительным прикосновением двух «Гончих», но было уже слишком поздно. Выпущенные оставшимися машинами Аудакс Медвежьи Когти опутали «Окцеденталис-Дамисус», повергнув его наземь, словно сбитого с ног голодными волками медведя.

Между тем остальные титаны лоялистов вышли из леса, обстреливая захватчиков всеми видами вооружения. Вергос спешила перебросить своих титанов в город, где они могли бы укрыться от превосходящих сил неприятеля. В результате опустошительного перекрёстного огня штормовые спирали, окружавшие Борос, подверглись множественным попаданиям, и десятки из них рухнули, объятые пламенем. Поскольку спирали больше не могли сдержать его мощь, ураган налетел на город. Во мраке, дожде и среди сверкающих молний обе стороны сошлись в бою с громоподобным грохотом, словно древние боги, сражающиеся за судьбу человечества.

Два легиона предательских титанов устремились вперёд, чтобы окружить боевую группу Вергос – жажда славы побуждала Оркана уничтожить врага как можно скорее. Та же, в свою очередь, действовала куда осторожнее, и пускай ловушка принцепса-ультима не сработала так, как надо, решимость воительницы никуда не делась. Кроме того, она хорошо подготовила само поле битвы к ожидаемому противостоянию. «Гончие» Легио Аудакс стали первыми, кто пострадал от хитроумия Вергос, когда манипула Луперкаль бросилась прямо на тепловое минное поле. Половина Угольных Волков оказалась уничтожена, в то время как уцелевшие отступили, угодив под непрерывный орудийный обстрел спрятанных на городской окраине «Медуз» Эспандорской домашней стражи. Средь развалин Бороса внезапно обнаружились артиллерийские платформы и танки-истребители титанов. Хотя эти боевые единицы представляли для предателей лишь ограниченную угрозу, они предоставили Вергос шанс нанести удар. «Гордость Конора», титан «Владыка войны» принцепса-ультима, ворвался в самую гущу предательских рядов; его силовая клешня оторвала голову «Разбойнику» Повелителей Огня, а выстрел плазменной пушки «Злоба солнца» превратила целое знамя вражеских рыцарей «Квесторис» в расплавленный шлак. Отдавшись во власть переполнявшей её ярости, Вергос устремилась прямиком к «Воинствующей немезиде» Оркана Рекса, оставляя за собой след из растерзанных врагов. Слишком поздно Оркан заметил, как на него надвигается гибель; принцепс попытался направить установленное поверх панциря своего титана орудие на «Гордость Конора», но внезапно осознал, что Вергос находится слишком близко к нему для эффективного использования данного оружия. С леденящей душу неизбежностью «Гордость Конора» обхватила своей силовой клешнёй голову «Молота бога»... и сжала её. Вопли Оркана резко оборвались, как только голова «Приносящего войну» взорвалась ливнем осколков, и предательский титан рухнул наземь, словно поверженный бог.

По мере того, как ярость Вергос начала стихать, принцепс-ультима осознала, что вражеские силы всё ещё сильно превосходят её войска числом. С орбиты прибывали вокс-донесения о том, что флоту лоялистов приходится сражаться за свою жизнь; капитаны призывали своих товарищей на поверхности к отступлению, и Вергос пришлось подчиниться. Однако кому-то требовалось остаться и прикрыть отход – выполнить эту задачу вызвался Легио Оберон. Его титаны добровольно приняли свою судьбу, чтобы спасти Дэи Вергос и оставшихся Истинных Вестников. Для принцепсов Оберона сложившаяся ситуация стала возможностью погасить долг, обременявший их со времён Итраки, когда они не смогли спасти своих союзников от внезапного нападения предателей на космопорт. Пока десантные суда Легио Прэсагиус направлялись на орбиту к ожидавшему их флоту, последнее сообщение с поверхности пришло от манипул Легио Оберон, марширующих прямиком навстречу огненным клыкам вражеских орудий, и в вокс-передатчиках ревела одна-единственная повторяющаяся фраза: «За Итраку!»

Тёмные воды

Несмотря на своё поражение на Эспандоре, верноподданные легионы титанов продолжали подтачивать мощь врагов на просторах Пятисот Миров. Располагая меньшим числом титанов на полях сражений, они постоянно наносили врагу куда больше урона, чем получали сами, при этом со времён битвы за Итраку количество Повелителей Огня значительно уменьшилось. Разочарованный неспособностью уничтожить лояльные Легио, Хоргот Нир обратился к своим союзникам с просьбой активизировать усилия, в особенности к осквернённым владыкам Легио Мордаксис, которым он поручил выслеживать и уничтожать силы Механикума в западных регионах Пятисот Миров.

В этой войне ведущую роль играли шпионы, и как только предательские агенты в рядах лоялистов сообщили нужные сведения, флот Легио Мордаксис отбыл к Заратусе-Секундус.

Жители этого далёкого водного мира обитали в плавучих городах, чьи древние технологии позволяли добывать геотермальные богатства планеты. Совсем недавно лоялисты подавили мятеж, спровоцированный на Заратусе ячейками тёмных механикумов, и последствия этой войны всё ещё оставались отчётливо заметными во всех мелководных морях планеты. Механические морские звери Заратусы ржавели на морском дне, а главный экваториальный массив суши, прозванный лоялистами Атоллом Аквила, превратился в руины. Под бледно-зелёными небесами этого мира контингенты Легио Лисанда, рыцарей дома Ворнгерров и Имперской Армии собрались вместе, ожидая эвакуации. Для командующего силами Легио Лисанда принцепса-тесария Соломира Крейна кампания оказалась лёгкой, а его «Пурантум Беллос», боевой титан типа «Разбойник», практически не видел сражений. Выстроившись на белых пляжах атолла, лоялисты внезапно заметили, как с небес на огненных крыльях начали спускаться первые огромные транспорты. Только когда эти громоздкие посадочные модули оказались в нескольких километрах от них, Крейн и его товарищи-принцепсы поняли – здесь что-то не так. Каким-то образом их вокс-сети подверглись проникновению, и предательские шёпоты уверяли офицеров связи, что всё в порядке – даже после того, как предатели затянули петлю на шеях верных Трону воинов. Транспорты были так близко, что теперь защитники могли различить мрачные, извивающиеся символы Легио Мордаксис на их корпусах. Когда первый посадочный модуль рухнул в море всего в нескольких километрах от атолла, экипажи Легио Лисанда бросились пробуждать своих титанов. Рыцари Ворнгерров шагали по песку и по мелководью, через грохочущие волны прибоя, чтобы построиться оборонительным строем для отражения атаки, в то время как полки Имперской Армии окапывались, как могли.

Наибольшая глубина морей Заратусы составляла всего сотню метров от поверхности до дна, а в большинстве регионов, включая воды вокруг атолла, она едва достигала десяти метров. Покинув свой десантный корабль, предательские титаны оказались по пояс в воде, волны разбивались об их бронированные грудные клетки. Внезапно окружающее спокойствие разорвал орудийный огонь, пляж был обстрелян артиллерийскими снарядами, а море вокруг захватчиков покрылось шлейфами белой пены. Ещё большую тревогу у лоялистов вызвала маслянистая жидкость, вытекающая из титанов Легио Мордаксис прямо в море; тёмное пятно растекалось вокруг них, словно кровь из мёртвых тел на поле брани.

Возглавлявший Легио Мордаксис принцепс-сеньорис Хакот Рул свисал с командного трона своего «Владыки войны», носившего имя «Метка распада»; заразившая его машинная болезнь перекачивалась через блок мыслеуправления прямиком в богомашину. От человека, которым Рул был когда-то, мало что осталось; чёрная кровь его проклятого титана превратила принцепса в придаток нечестивого машинного духа. Принцепс-сеньорис жаждал только уничтожения своих врагов и дальнейшего распространения машинного проклятья, носителем которого стал его Легио. Вот почему титаны Рула активировали свои реакторы в момент спуска на Заратусу и выпустили порченую плазму в её моря. Эта чёрная жидкость заражала всё, с чем вступала в контакт.

На пляже Крейн сражался за удержание зоны высадки, в то время как его модератусы пытались пробиться сквозь блокирующие вокс помехи и связаться с флотом. Если бы их на то вынудили, титаны и рыцари лоялистов могли отступить в море, но пехоте и бронетехнике бежать было некуда. Атолл Аквила нужно было удерживать как можно дольше – но первые титаны Торговцев Смертью уже вышли из прибоя на пляж, пускай и встретили яростное сопротивление. Разведывательный титан «Рапира» Легио Мордаксис попытался проложить себе путь сквозь рыцарей дома Ворнгерров, но вместо этого сам превратился в добычу, когда знамя «Церастусов» разорвало ему ноги ударами шоковых копий, а затем растерзало рухнувшую богомашину. Скудная растительность атолла пылала, целые участки пляжа превратились в стекло под воздействием апокалиптической мощи орудий Торговцев Смертью. «Пурантум Беллос» и остальная часть манипулы Легио Лисанда пришли в движение, чтобы преградить путь первым вышедшим из моря боевым титанам врага, вулканическая пушка принцепса Крейна раскалилась добела, стреляя снова и снова. А затем пал первый из верных титанов. Оказавшись под массированным огнём неприятеля, «Железный принц» рухнул на одно колено, мелта-орудие «Разбойника» Лисанды превратилось в дымящиеся развалины, но лазерный бластер всё ещё продолжал изрыгать смерть, пока не детонировал реактор богомашины, после чего «Принц» исчез в перегретом грибовидном облаке. Обломки титана осыпали как лоялистов, так и предателей; находившиеся слишком близко и не сумевшие выйти из зоны поражения рыцари превратились в шлак. Едва погиб «Железный принц», как его судьбу разделила одна из «Гончих» лоялистов, вслед за которой последовала и другая. Обладая подавляющей силой, Легио Мордаксис вышел из моря, сокрушая всё на своём пути.

Крейну и его Легио, возможно, удалось бы устоять, пускай они так и не получили вокс-передач от флота – если бы не зрелище рыцарей дома Ворнгерров, оказавшихся под ударом принесённой изменниками оскверняющей волны. Рыцарские доспехи извивались, словно умирающие насекомые, когда машинное проклятье просачивалось внутрь; отпрыски сходили с ума от мучительной боли, пронизывающей их через командные троны. Без какого бы то ни было формального приказа силы лоялистов начали отступать. Пользуясь своими скоростью и размерами, титаны лоялистов вошли в океан на дальней стороне атолла, отрываясь от наступающего врага; их орудия всё ещё продолжали светиться от жара. Некоторым полкам Имперской Армии удалось добраться до своих водных транспортов, однако эти медлительные, легкобронированные суда стали лёгкой добычей для вражеских титанов. Верные своим клятвам, отпрыски дома Ворнерров продолжали удерживать пляж – и были уничтожены до последнего рыцаря, чтобы выиграть время для отступающих сил лоялистов. Словно бы зная, что бежать лоялистам некуда, Легио Мордаксис не стал преследовать отступающих титанов Легио Лисанда, а вместо этого приступил к планомерному уничтожению Атолла Аквила, превращая зоны высадки в мерцающие стеклянистые равнины.

На протяжении последующих недель изменники выслеживали титанов и другие уцелевшие силы лоялистов средь мелководных морей Заратусы. Легио Лисанда и его союзники приняли участие в бесчисленных сражениях вокруг рифовых фортов, в океанических глубинах и близ плавучих городов планеты, и каждый раз им приходилось отступать под давлением могучих манипул Легио Мордаксис. За это время предатели также распространили отраву своего машинного проклятья – выпущенная ими чёрная плазма образовала громадные нефтяные пятна, затянувшие поверхность тысяч квадратных километров океана. Конец войны наступит в развалинах буровой станции Глубинного Флота; принцепсу-тесарию Крейну наконец-то удастся вступить в контакт с флотом лоялистов и запросить эвакуацию, чтобы спасти как можно больше своих титанов, прежде чем Заратуса окажется полностью поглощена силами предателей. Под разбитыми причалами для кораблей и шахтовыми пилонами Крейн ожидал спуска своих транспортов, в то время как его титаны выстроились оборонительным кольцом вокруг импровизированной посадочной зоны. К сожалению, ему было невдомёк, что магосы на другом конце вокс-связи были верны только магистру войны, а всё, что осталось от кораблей Легио Лисанда, представляло собой дрейфующие на высокой орбите обломки.

Много позже лоялисты узнали о судьбе Заратусы-Секундус и её защитников, но не раньше, чем на Друте II обнаружатся порченые останки «Пурантум Беллос» вместе с почерневшими рыцарскими доспехами десятков отпрысков дома Ворнгерров, порабощённых машинным проклятьем Легио Мордаксис.

Пылающие пески, ледяная ненависть

На протяжении практически двух стандартных терранских лет Крестовый поход Железа преследовал цель отомстить за бойню в Итраке и защитить Пятьсот Миров от тех, кто присягнул на верность магистру войны. Предательские и верные Трону легионы титанов с равной степенью эффективности ставили целые миры на колени, подчиняя их во имя Луперкаля или же возвращая в лоно правления Императора. Множество планет просто-напросто сгорели во всепожирающем пламени. Зачастую легионы Несущих Слово и Пожирателей Миров стремились не покорить или оккупировать их, а всего лишь устроить резню. Вместе с этими предательскими воинствами зачастую маршировали Легио титанов, чья ужасающая огневая мощь обращала в пепел целые города вместе со всем их населением. Разрушения, которые они учинили, были столь велики, что к тому времени, как Теневой крестовый поход вступил в завершающую фазу, более сотни планет в пределах Царства Ультрамар пылали, а варп вокруг них бушевал; миллиарды имперских граждан и солдат встретили свою смерть. За это время погибло великое множество титанов, и Легио Инфернус познал на собственной шкуре гнев врага за предательство на Калте. Формальное окончание войны между богомашинами произошло не бок о бок с легионами Космического Десанта или на передовой наступления магистра войны в направлении Терры, а в песках периферийного мирка Друт II, расположенного на восточной окраине Пятисот Миров.

Хоргот Нир видел, как Дэи Вергос и её Крестовый поход Железа проливали кровь Легио Инфернус и его союзников на десятках миров. Хотя победы изменников были многочисленны, принцепс-ультима Легио Прэсагиус оставалась живым напоминанием о том, что Истинные Вестники всё ещё представляют угрозу становлению его легенды. Утомившись от попыток вовлечь флот Механикума в открытое противостояние и загнать Вергос в угол, Нир вместо этого попытался выманить свою соперницу. Дюжина миров на восточной окраине Ультрамара ощутили на себе гнев Легио Инфернус, а также его союзных легионов и воинств Механикума. Каждая подожжённая планета и каждая уничтоженная цивилизация становились хлебными крошками, разбросанными рукою Нира – кровавой тропой, ведущей к засушливому миру Друт II. На Айгорне X предательские богомашины раскололи морские купола Песидии и обрекли местное население на смерть в океанических глубинах. В Поясе Кассия флот Механикума при поддержке титанов превратил горнодобывающие аванпосты Сигнуса XII в громадные облака космической пыли, а у Сумеречных Врат клин титанов во главе с «Гончими» Легио Аудакс выпотрошил Ночные Ульи Стируса.

Принцепс Дэи Вергос не могла не отреагировать на учинённую изменниками бойню – она прекрасно осознавала, что Нир заманивает её в ловушку, но была полна решимости рискнуть всем ради шанса уничтожить заклятого врага. Таким образом, флот лоялистов прибыл в систему Друт. Только на второй планете наличествовали хоть какие-то признаки жизни; все остальная часть системы давным-давно превратилась в кладбище по итогам какой-то забытой войны с ксеносами или же в результате катастрофы космических масштабов. Флот Механикума двигался через звёздное море, полное разбитых звездолётов и орбитальных станций. Мимо проплывали мёртвые планеты, когда-то бывшие домом для процветающих цивилизаций, но теперь превратившиеся в холодные, мёртвые руины. Когда флот приблизился к проявлявшему признаки жизни Друту II, массивы авгуров засекли внушительный вражеский аванпост на поверхности, а также орбитальные платформы для дозаправки кораблей. Уникальный минеральный состав Друта II в сочетании с его пропитанной радиацией атмосферой препятствовали более глубокому сканированию или эффективному орбитальному обстрелу – в точности, как и предполагала Вергос. Исход этой битвы решится в противостоянии легионов титанов, и принцепс-ультима практически не сомневалась в том, что её ожидает на поверхности.

Аванпост предателей на Друте, именуемый Печью Хелгарна и соединённый с массивной геоорбитальной станцией тонкой иглой гравитационного лифта, раскинулся посреди сотен километров металлических пустошей друтской пустыни. Макропушки и лэнс-батареи защищали все подходы с орбиты и превращали десантирование в пределах аванпоста в поистине самоубийственное занятие. Исходя из этого, Вергос избрала другую зону приземления, и Легио Прэсагиус высадился в пустыне в 600 километрах от оборонительных линий предателей, при этом кривизна планетарной поверхности позволила скрыть приземление от вражеского гарнизона. Аналогичные высадки произошли и в других зонах вокруг аванпоста: Легио Лисанда и Легио Оберон заняли позиции вместе с несколькими пси-титанами из Палаты Окцеденталис – при этом силы лоялистов держались на расстоянии от их жутких богомашин. По сигналу Вергос титаны пришли в движение, и мерцающие дюны пустыни содрогались от каждого их шага.

Когда верные легионы достигли самого горизонта, всё ещё находившегося практически в 20 километрах от дальних оборонительных рубежей аванпоста, воздух взорвался орудийным огнём. Начало сражения ознаменовал восход звезды Друта, чьи лучи воспламенили огромные участки металлической пустыни вокруг аванпоста. Титаны продвигались сквозь пламя, выдерживая непрерывный обстрел со стороны предателей. За траншеями и бункерами аванпоста находилось истинное препятствие на пути Вергос к победе – титаны Легио Инфернус, Аудакс и Мордаксис, добавившие мощь своих артиллерийских орудий к обстрелу атакующих. Под тяжёлой поступью наступающих богомашин стационарная оборона изменников прекратила своё существование, оказавшись либо сожжённой дотла, либо раздавленной сотнями тонн металла. Со своего командного трона принцепс-ультима Дэи Вергос увидела, как в поле зрения возник храм-кузница Хелгарна, раскинувшийся у подножия орбитального лифта. Это скопление факторумов и реакторов Тёмного Механикума было тем самым сердцем, которое она стремилась раздавить, и Дэи Вергос знала, что именно здесь она отыщет своего заклятого врага.

Со всех сторон аванпоста десятки титанов вели жестокую перестрелку. Стремительные «Гончие» рвались вперёд из теней неуклюжих «Владык войны», в то время как «Воинствующие немезиды» обеспечивали огневой кордон, а «Разбойники» с боем искали бреши во вражеских силах. Рыцарские доспехи двигались, подобно тяжелобронированной пехоте, вокруг ног богомашин, сражаясь в собственной войне за контроль над пылающими линиями траншей и разрушенными бункерами. Шаг за шагом изменники откатывались назад перед лицом наступления лоялистов. «Гончая» Легио Аудакс «Кровавый волк» бросилась в объятья «Разбойника» Легио Лисанда прежде, чем её реактор взорвался; оба титана рухнули наземь и встретили свою смерть. Неподалёку «Владыка войны» Легио Инфернус, чьи руки превратились в разорванные обрубки, а броня стекала с эндоскелета, словно воск, успел подняться в шлейфе радиоактивного огня, прежде чем три рыцаря «Церастус» дома Ворнгерров пронзили своими копьями его сердце.

А затем через вокс-передатчики пробился леденящий кровь визг, за которым последовала волна статических помех, пронзившая разумы как принцепсов, так и модератусов. Казалось, что реальность по всему аванпосту буквально прогнулась, а воздух превратился в дрожащую завесу красного, чёрного и фиолетового цветов, наполненную горящими глазами и голодными пастями. С полдюжины предательских титанов спонтанно вздрогнули, когда их машинные духи восстали. Экипажи изменников закачивали свои ненависть и безумие внутрь богомашин, и крики ужаса быстро сменились маниакальным хохотом. Двигаясь с неестественными скоростью и силой, титаны-предатели атаковали лоялистов, терзая и разрывая их, словно дикие звери. Однако на сей раз, в отличие от Калта, верные Трону воины оказались готовы к происходящему.

Находившиеся в рядах Легио лоялистов пси-титаны дали возможность врагу ощутить свою собственную мощь. Мрачные и вместе с тем величественные «Владыки войны» Ордо Синистер обрушили потоки психической энергии на стоявшие у них на пути силы изменников, незримые лучи и психосиловые лезвия рассекали пласталь и керамитовые пластины, словно бумагу. На мгновение варп-разлом, казалось, успокоился, и предательские титаны снова превратились в машины из пластали и плазмы, остыло даже пламя самой пустыни. А затем в результате катастрофического взрыва «Окцеденталис-Хирион» хлынула ударная волна психической энергии, когда два предательских титана подорвали его реактор. Подобно дикарям-каннибалам, махины из воинства Нира скопились вокруг пси-титанов, затягивая их в растущую массу из поверженных боевых машин и горящих зданий. Когда пси-титаны начали разрушаться, разрыв между реальным пространством и имматериумом расширился вновь, и вместе с ним на Друт снизошёл сам ад.

Следуя сквозь кровавую бойню и проходя мимо пылающих титанов, «Владыка войны» Вергос, «Гордость Конора», пробился к самому сердцу аванпоста; его орудия разрывали строения и каждого, кто преграждал Дэи путь. И вот наконец она увидела машину своего заклятого врага, «Монс Ингнум», на корпусе которого плясало колдовское пламя, и услышала по воксу истеричный голос принцепса-максимус Хоргота Нира, вокруг которого бурлил варп. Не теряя ни секунды и не желая обмениваться словами со своим врагом, Вергос открыла огонь, выпуская один залп за другим. «Монс Ингнум» ответил тем же. Под обстрелом «Гордости Конора» щиты предательского титана перегрузились и лопнули, его броня оказалась разорвана на куски, а конечности – охвачены пламенем. В хохоте Нира отчётливо прозвучало безумие; каким-то чудом продолжавший функционировать «Монс» начал сближаться с «Гордостью Конора». Перезарядив свой реактор, Вергос выстрелила из вулканической пушки прямо в лицевую пластину «Монс Ингнум», сила взрыва вырвала глаз титана, разбила броню и опрокинула его на спину. Увы, долго наслаждаться своей победой Вергос не пришлось. «Монс Ингнум» ни с того ни с сего поднялся с того места, где упал, словно неупокоенный призрак, и на броне его сверкали отблески огней пылающей кузницы.

То, что осталось от Хоргота Нира, теперь извивалось как червь на командном троне; изломанное тело принцепса теперь было не более чем ещё одним фрагментом измученного машинного духа его титана. Вергос, чей собственный «Владыка войны» шатался под тяжестью полученных ранений, посмотрела в глаза «Монс Ингнум» и осознала, что в победе своей она потерпела поражение. Подняв уцелевшую вулканическую пушку, Вергос направила её не на предательский титан, что медленно приближался к ней, но в сторону кузницы и магнитных замков, удерживающих гравитационный лифт на месте. С оглушительным эхом артиллерийский огонь уничтожил основание многокилометрового сооружения и вызвал череду вторичных взрывов по всему аванпосту.

Находившийся на орбите флот лоялистов стал свидетелем катастрофы на Друте II – космический лифт рухнул на поверхность, подобно обезглавленной змее, его секции посыпались вниз, окутав пылью огромные территории планеты – но титаны всё ещё продолжали сражаться. Хотя кто-то в этой кровавой бойне и мог уцелеть, но Нира и Вергос среди них не было.

Пускай Ересь Гора затянулась ещё на долгие годы, Крестовый поход Железа окончился в тот же день на Друте II. Какая бы ярость ни заставила принцепса Дэи Вергос и её сторонников выследить Хоргота Нира, она умерла вместе с ней, после чего Легио Прэсагиус возвратился на Ганц, чтобы подсчитать свои потери и восстановить силы. Напротив, гибель Нира разорвала то эфемерное единство целей, которое всё ещё оставалось среди Повелителей Огня, и принцепсы Легио Инфернус ещё сильнее попали в рабство магистра войны. Лишь в мрачные дни Беты Гармона, Титаносмерти и вторжения в Солнечную систему сей предательский Легио вновь соберётся в значительном числе под командованием одного великого магистра. Разумеется, к тому времени Легио Прэсагиус также восстановил свою численность и поспешил присоединиться к борьбе со своими старыми врагами, при этом оба легиона титанов сыграли важную роль в финальных сражениях за будущее Империума.

Пятьсот Миров Ультрамара

«Какой смысл в том, чтобы сокрушать что-то уродливое и низкое, когда можно разрушить величайшие города, уничтожить величайшие произведения искусства и опустошить самые славные империи, когда-либо созданные руками человечества».

принцепс-максимус Хоргот Нир, Легио Инфернус

Расположенное в самом сердце сегментума Ультима звёздное царство, известное как Пятьсот Миров Ультрамара, было мечтой Робаута Гиллимана, обретшей форму. На заре Ереси Гора оно являлось ярчайшим примером доминирования Империума над Галактикой, а также символом разделяемой человечеством надежды на то, что Император привёл всех людей к порогу нового золотого века. Среди множества систем, находившихся в составе Пятисот Миров, были такие драгоценности, как Макрагг и Калт, Арматура и Эспандор. Миры-кузницы, вроде Ганца и его родительского мира Конора, Анвари и близлежащего центра Механикума Аккатрана, также находились в пределах его границ или совсем рядом с ним. Кроме того, существовали сотни более мелких систем и планет, обязанных своим спасением и дальнейшим существованием Гиллиману и построенной им империи.

Пускай Ультрамар и сумел пережить безумие предательства магистра войны, ему не удалось выйти из этого испытания в целости и сохранности. Нападение на Калт и последующий Теневой крестовый поход изменников уничтожат жизнь на множестве опустошённых миров. Немало других окажутся испорчены прикосновением Губительных сил, превратившись в кошмарные склепы, которые никогда больше не увидят человеческого присутствия. Со временем названия множества планет и бушевавших на них войн станут символами Теневого крестового похода и защиты Пятисот Миров: оборона Трёх планет, гибель «Феллгаста» на Астагаре, битвы за Арматуру и Зефат[38], Рок Бормины, оборона Тироса, разрушение Плача Конора, Горнависа и Последней Гавани, а также сожжение Хэверлунда. Однако среди них всего несколько зон военных действий выделяются особо по причине кровавых деяний тех, кто сражался там.

Город Итрака (Калт)

Город Итрака являлся одним из ведущих пустотных доков планеты Калт. Обширный промышленный мегаполис с посадочными зонами, железнодорожными станциями и обширными складскими помещениями, это был космопорт ошеломляющих размеров и масштабов. Чтобы поддерживать производительность фабрик Калта на должном уровне и регулярно снабжать армии Ультрамара, Итрака была населена миллионами рабочих и горожан, чьи блоки хабов и жилые помещения были встроены напрямую в городскую инфраструктуру. На протяжении веков этот портовый город служил плацдармом для армий Ультрамара, воинств Пятисот Миров, поднимавшихся на орбиту перед тем, как отправиться к далёким звёздам для защиты границ или расширения своего небесного царства. Ту же самую роль Итрака играла и накануне битвы за Калт; её сортировочные станции были переполнены солдатами Империума, множеством боевых машин и рядами громадных титанов. Для защиты этих сил в ходе сбора Итрака также располагала сложной оборонительной сетью. Орбитальные лазеры, ракетные шахты и авгурные башни следили за небесами, в то время как над пересечениями улиц и грузовыми площадками возвышались районные крепости. Считалось, что город полностью неприступен для нападения как сверху, так и снизу – предательство магистра войны продемонстрирует защитникам мира, насколько жестоко они ошибались.

Логово вирмов (Улисс)

Улисс представлял собой цветущий зелёный мир с высокими горными хребтами и нетронутыми водными артериями. Миллионы квадратных километров густого леса окружали древние города, построенные таким образом, чтобы гармонично объединить дикую природу планеты с их широкими проспектами и устремлёнными в небеса сооружениями. Для первых участников Великого крестового похода, достигших Улисса, сей мир воистину был раем несравненной красоты. Однако ещё до того, как война испепелила поверхность планеты пламенем и кровью, под ней скрывался удивительный второй мир. Мантию Улисса пронизывали сотни тысяч километров обширных туннелей и пещер, вырезанных в живом камне массивными стеклянными магматическими червями. Будучи едва ли разумными созданиями, состоящими из расплавленных минералов, которыми черви питались, эти создания выделяли богатые фосфатами и нитратами соединения, которые давали миру жизнь, и в то же время вытягивали токсины с поверхности в свои подземные логовища.

Самое крупное из этих подземных царств жители Улисса именовали Логовом вирмов; то было гнездо для десятков магматических червей. Во время Крестового похода Железа и сражений на Улиссе эта исполинская пещера стала центром боёв между противостоящими легионами титанов.

Аграрный комплекс Борос (Эспандор)

На протяжении бесчисленных поколений аграрный мир Эспандор служил житницей Восточных Марок. Его атмосферой управляли древние технологии времён Тёмной эпохи, а климат и погодные условия находились под контролем местных жителей. Такое тщательное манипулирование биосферой Эспандора со временем привело к появлению уникальных видов животных и растений, развитие которых осуществлялось под руководством генеторов Механикума либо для изучения, либо для военного использования. Среди раскинувшихся по целым регионам обширным ферм и лесов Эспандора целые районы отдавались под обработку продуктов питания, привезённых со всей планеты. Крупнейшим из них был агрокомплекс Борос – факторум размером с город, доминировавший на одном из южных континентов Эспандора. По меркам Империума данное агропространство было малозаселённым, большая часть его территорий была отдана под склады, в то время как фабрики отличались полной автоматизацией. Когда война пришла на Эспандор, его жители оказались плохо подготовленными к встрече с истинными ужасами войны титанов, а также по большей части не осознавали, почему гнев магистра войны вообще должен был обрушиться на их далёкую планету. К несчастью для людей Бороса, Теневой крестовый поход преследовал не только стратегические цели – хотя распространение голода среди жителей Восточных Марок, без сомнения, входило в планы изменников, вторжение на Эспандор в куда большей степени было связано с распространением страданий и убийств.

Атолл Аквила (Заратуса-Секундус)

Заратуса-Секундус представляла собой голубую жемчужину системы Загор, её океаны изобиловали жизнью, а глубоководные разломы были богаты жидкостными полезными ископаемыми. Когда Великий крестовый поход привёл сей мир в объятия Империума, он был населён утончёнными человеческими империями, каждая из которых управляла громадным летающим городом. Разнообразие жизни в мелких морях планеты привлекло внимание Марса, и к началу Ереси Гора по всей поверхности Заратусы-Секундус было разбросано множество анклавов Механикума. Именно эти анклавы со временем восстали против Императора и вынудили армии Ультрамара ответить, чтобы снова умиротворить мир.

Атолл Аквила – это неофициальное название одного из островов в южных морях планеты. Будучи одним из немногих участков земли на сотни километров вокруг, этот довольно крупный по меркам архипелагов Заратусы остров стал передовой базой для сил вторжения лоялистов. Некогда девственные пляжи и покачивающиеся на ветру деревья сменились бункерами, траншеями и складскими навесами. Центр атолла был осушен, и на месте внутренней лагуны построили огромную посадочную платформу. Это массивное сооружение оказалось достаточно большим, чтобы вместить транcпортники титанов, и стало жестоким напоминанием о мощи Империума.

Печь Хелгарна (Друт II)

Друт II – весьма необычная часть Пятисот Миров, поскольку он не обладает особой стратегической ценностью и природными ресурсами. В прежние времена система Друт служила домом для развитой человеческой цивилизации, которая встретила свой крах в годы эпохи Раздора и была забыта остальным человечеством. Большинство её планет представляют собой отравленные радиационным и биологическим оружием кладбища, населённые одними мертвецами. Когда армии Ультрамара присоединили систему к Пятистам Мирам, они оставили после себя только исследовательский и прослушивающий аванпост на единственном сохранившемся пригодным для жизни мире – Друте II. Впрочем, даже тогда он являл собой враждебное место: его песчаные минеральные пустыни испускали горючие газы во время дневного цикла, а воздух был непригоден для дыхания незащищённых смертных людей. Аванпост, ставший известным как Печь Хелгарна по названию огненной равнины, на которой он стоял, был выстроен вокруг развалин древнего космического лифта – ещё одной реликвии человечества, когда-то населявшего Друт. Это одинокое поселение и поддерживающие его работоспособность силы Механикума позднее оказались центром сражения между предателями и лоялистами, причём изменники выбрали его в качестве места сбора своих сил вдали от бдительных очей разведывательных флотилий Ультрамара.

1. ↑ Аккатран – мир-кузница, обитель легиона титанов Легио Деструктор (Стальные Звери, одного из восьми легионов титанов, заключивших договор с Гиллиманом). Это сильно загрязнённый мир, чьи правители-механикумы живут глубоко под землёй (по принципу «чем ближе к ядру – тем выше статус»), граждане доставляются в планетарную кору через посадочные туннели и высаживаются в местах, соответствующих их положению, а на адской поверхности живут только безумцы или варварские техномусорщики. Жители Аккатрана предпочитают чёрные одежды, высокопоставленное жречество нередко дополняет их золотом. Интересно отметить, что в глазах Марса Аккатран стоит ниже некоторых других миров-кузниц данного региона (к примеру, Тигруса), возможно, в связи с тем, что марсиане считают его не более чем «зависимой территорией» примарха Гиллимана. На Калтский сбор аккатранское жречество отправило закалённых ветеранов Тагматы Ксеркса в горчично-жёлтой броне (своё имя это подразделение получило в честь Ксеркса Бессмертного, легендарного аккатранского магоса-воителя времён эпохи Раздора). В М41 по соседству с Аккатраном располагается орочья империя Чарадон, а сам мир-кузница славится производством компактного лазерного оружия, идеально подходящего для десантников (вроде элизийцев) и шагоходов «Часовой».

2. ↑ В годы Великого крестового похода прославленный Эйкос Ламиад, один из четырёх тетрархов Ультрамара, отразил вторжение эльдар на Батор, а после сражения был спасён старейшинами механикумов Конора – эльдарские сюрикены нанесли ему столь сильные раны, что при иных обстоятельствах героический Ультрадесантник вполне мог бы стать дредноутом, если бы благодарные ему «жестянщики» не сотворили настоящее чудо.

3. ↑ Заратуса-Секундус – океанический мир неглубоких морей и бесчисленных архипелагов, славится исключительным богатством полезных ископаемых. Местная человеческая цивилизация, в высшей степени утончённая, обитает на борту громадных летающих городов в духе острова Лапута из «Путешествий Гулливера» Джонатана Свифта.

4. ↑ Оризус вошёл в состав Ультрамара «под дулами орудий Легио Прэсагиус», и это, в общем-то, всё, что о нём известно.

5. ↑ Оригинальное написание на карте – Anuari, что порождает определённые вопросы к авторам Forge World и Adeptus Titanicus, поскольку в случае этого мира имеет место любопытная несогласованность между авторскими коллективами. Судите сами: в книге «Ересь Гора, том 5: Буря / Horus Heresy Book Five, Tempest» фигурирует планета Ануарис (Anuaris) – «недавно колонизированный» мир-кузница в пределах Царства Ультрамар, связанный узами дани и верности не только с Макраггом, но и с далёким Аккатраном. По какой-то причине Ануарис имеет затяжную вражду с Конором, при этом магосы Конора даже задержали прибытие своих подразделений на Калт, утверждая, что руководители Сбора предпочли им тагматы с Ануариса. После предательства Несущих Слово и их союзников бронетанковые подразделения Ануариса проявили себя как настоящие герои, жертвуя собой, чтобы дать остаткам II и XVI орденов Ультрадесанта возможность перегруппироваться и избежать истребления. В свою очередь, в книге «Легио лоялистов / Loyalist Legios» для настольной игры «Адептус Титаникус» утверждается, что Анвари (Anvari) – сравнительно молодой мир-кузница, основанный «как один из феодов могущественного Аккатрана в его стремлении закрепить свою власть в пределах Царства Ультрамар». Стал домом для легиона титанов Легио Оберон, принимавших активное участие в событиях Крестового похода Железа, которому и посвящена настоящая статья, в связи с чем здесь и далее использован именно вариант «Анвари», хотя, в общем-то, всё указывает на то, что Ануарис и Анвари – суть один и тот же мир.

6. ↑ Арматура – крупнейший центр физической и психологической подготовки легионных и армейских резервов Ультрамара в годы Великого крестового похода и раннего этапа Ереси Гора, фактически, одна из трёх важнейших планет Пятисот Миров наряду с Макраггом и Калтом. Благодаря своему стратегическому значению Арматура славилась исключительно мощной оборонительной системой, включая многочисленные орбитальные защитные платформы, флотскую армаду, гарнизон Эвокатов XIII легиона, тысячи неофитов, контингент титанов Легио Лисанда, когорты скитариев и, вероятно, до миллиарда солдат Имперской Армии и Оборонной Ауксилии Ультрамара. Тем не менее, даже всей этой военной мощи оказалось недостаточно, чтобы сдержать натиск воинств Лоргара и Ангрона; об участи Арматуры повествует первая половина романа «Предатель / Betrayer» Аарона Дембски-Боудена.

7. ↑ Магниат, как и Оризус, вошёл в состав Ультрамара «под дулами орудий Легио Прэсагиус», и это, в общем-то, всё, что о нём известно.

8. ↑ Улисс (ориг. Ulixis, также встречаются варианты перевода «Уликсис» и «Уликсида») – идиллический мир несравненной красоты, покрытый густыми лесами, высокими горными хребтами и чистейшими водными путями. Примечателен пронизывающими мантию планеты подземными туннелями, вырытыми магматическими червями гигантских размеров. В самом начале Теневого крестового похода, ещё до битвы титанов за эту планету, близ Улисса флотское соединение Несущих Слово вероломно атаковало и уничтожило защитников мира, флотские силы XIII легиона под командованием магистра флота Гая Теодоса; скорее всего, следующей целью изменников стала арктическая крепость легиона, ибо в дальнейших событиях сражения за Улисс астартес уже не принимают участия. С высокой степенью вероятности созданный в ходе Второго основания (021.М31) орден-наследник Ультрадесанта Патриархи Улисса имеет какое-то отношение к этому миру, однако на данный момент официального подтверждения этому нет.

9. ↑ Ганц – мир-кузница, представляющий собой скованную металлом луну Конора, одной из Тетрархий Ультрамара. Это вотчина легиона титанов Легио Прэсагиус (Истинных Вестников), подаренная им самим примархом Робаутом Гиллиманом. Будучи основанным приблизительно в середине 800-х М30, Ганц служит одним из главных поставщиков боеприпасов и боевых машин как для Ультрадесантников, так и для различных полков Астра Милитарум, сформированных в пределах Ультрамара. Примечательно, что техножречество Ганца предпочитает сохранять нейтралитет в застарелой вражде между своим братским миром Конором и Ануарисом – только благодаря обретению первенства в Тагмате на Калтском cборе уважаемого архимагоса Кронна Барбареля с Ганца контингенты с Конора и Ануариса смогли остаться в рядах союзного Ультрадесанту воинства Механикума вместе. В ходе Чумных войн, практически десять тысяч лет спустя, Ганц, как и Конор, оказался под ударом Гвардии Смерти, однако его защитникам при поддержке присланных Гиллиманом подкреплений удалось изгнать врага.

10. ↑ Тарентус – пустынный агромир, находящийся в одной системе с Квинтарном и Масали (т.н. «Три планеты»), и вместе с ними поставляющий значительный процент продовольствия как самому Ультрадесанту, так и мирам Ультрамара. Поверхность планеты покрыта огромными городами-куполами, где и выращиваются продукты питания, в то время как снаружи, за пределами куполов, работают влагодобывающие фермы. Сразу после битвы за Макрагг в 745.М41 Тарентус, наряду с Квинтарном и Масали, подвергся вторжению зеленокожих, и магистр ордена Марней Калгар возглавил Ультрадесантников в отвоевании Трёх планет. В 999.М41 Тарентус стал первой целью демонического воинства М’кара Возрождённого, появившегося в городах-куполах и устроившего резню населения. В конечном счёте защитникам Ультрамара удалось изгнать демоническое воинство.

11. ↑ Конор – одна из четырех Тетрархий Ультрамара, важный центр кораблестроения и машинного производства. Своё название сей мир, вероятнее всего, получил в честь приёмного отца Робаута Гиллимана, консула Конора Гиллимана. Управлял Конором тетрарх Эйкос Ламиад, великий герой Ультрамара, получивший практически смертельные раны в войне с эльдар на Баторе, но спасённый и реконструированный местными механикумами в благодарность за его достойное правление миром. Города Конора считаются «архитектурным чудом». Интересен тот факт, что в отличие от своей луны Ганца, в годы Великого крестового похода Конор так и не удостоился статуса полноценного мира-кузницы, ибо Марс считал планету скорее частью Ультрамара, чем обителью собратьев по вере. Это привело к определённому брожению в рядах адептов Механикума с Конора и задержке в отправке подкреплений с началом Теневого крестового похода, однако в конечном счёте сторонники Гиллимана одержали верх и вступили в войну на стороне Ультрадесанта. После Ереси Гора Конор сумел-таки получить статус полноценного мира-кузницы; после возвращения примарха Робаута Гиллимана и реорганизации Царства Ультрамар в начале М42 планета также стала штаб-квартирой северных территорий Ультрамара под управлением капитана Севера Агеммана. В начале Чумных войн Конор подвергся удару со стороны Гвардии Смерти демонического примарха Мортариона, однако решительное сопротивление его жителей позволило миру выстоять, а затем, с прибытием присланных Гиллиманом подкреплений – отбросить захватчиков прочь.

12. ↑ Калт – важнейшая флотская стоянка и один из самых укреплённых миров Царства Ультрамар, стремительно растущий центр производства, наук, развития сельского хозяйства и искусства. Калт вполне мог бы стать пятым из «коронных миров» Ультрамара, если бы не чудовищное по своим масштабам предательство легиона Несущих Слово. После вероломного нападения на Ультрадесантников и их союзников в ходе т.н. Калтского cбора в преддверии похода против орков Гаслакха Калт стал ареной одного из самых опустошительных сражений Ереси, вдобавок Несущие Слово посредством нечестивых ритуалов и чудовищного обстрела заставили звезду Калта, Веридию, утратить стабильность и залить поверхность мира смертоносной радиацией, загнав уцелевших защитников и гражданских в обширные подземные аркологии. Так называемая «Подземная война» против брошенных Лоргаром на поверхности Несущих Слово и их присных продолжит бушевать ещё добрые десять лет. В последующие тысячелетия война не раз явится на Калт повторно – в облике зеленокожих могучего Зверя, тиранидов флота-улья Бегемот, а также Железных Воинов, и всё же, как показывает история, истинные столпы земли Калтской в виде его уроженцев, способных выстоять и одержать победу вопреки всему (в этом отношении Уриил Вентрис и Пазаний Лисан – всего лишь два самых известных имени), продолжат хранить мир, покой и безопасность не только этого подземного царства, но и всего Ультрамара, какие бы ужасы безжалостная Галактика ни бросила против них.

13. ↑ Масали – располагающийся в одной системе с Квинтарном и Тарентусом (т.н. «Три планеты») пустынный агромир, покрытый городами-куполами и производящий продукты питания под нужды жителей Ультрамара. Сразу после битвы за Макрагг в 745.М41 Три планеты были захвачены орками-мародёрами, и магистр ордена Марней Калгар возглавил Ультрадесантников в её отвоевании. Однажды Масали подверглась нападению крупного отряда эльдар, который начал вырезать всех людей, что встречались им на пути – только вмешательство оперативной группы под командованием Катона Сикария позволило спасти местных жителей и истребить захватчиков. Подобно множеству других миров Ультрамара, Масали подвергалась спорадическим нашествиям небольших сил тиранидов разбитого флота-улья Бегемот. Планета серьёзно пострадала во время катастрофы Ноктис Этерна – она даже сместилась со своей орбиты, что привело к разрушительным штормам, уничтожившим большую часть местного населения и вынудившим оставшихся в живых эвакуироваться. Последующее за гравитационным потрясением резкое увеличение плодородия Масали (урожай чудесным образом распространился из разрушенных агрокуполов и покрыл всю поверхность планеты), благодаря которому эвакуированное население вернулось домой и умножило объёмы экспорта, оказалось испорчено страшной болезнью сельскохозяйственных культур, за которой последовало открытие вихревого портала в варп и вторжение векториума Порченых Сынов из Гвардии Смерти под командованием Гулгота Мучителя.

14. ↑ Квинтарн – третья из т.н. Трёх планет (наряду с Масали и Тарентусом), «пустынных оазисов» Ультрамара, представляющих собой три небольших мира, вращающихся вокруг общего центра тяжести. Это пустынная, засушливая планета с симметричными городами-гидрополисами, которые могут с полным на то правом именоваться образцом функциональности и эстетики – величественные башни, украшенные колоннами склады, облицованные мрамором здания, и так далее. Жители Квинтарна занимаются садоводством и сельским хозяйством, поставляя свою продукцию по всему Ультрамару. После битвы за Макрагг в 745.М41 Квинтарн, как и соседние сельскохозяйственные миры, был захвачен орками, но в дальнейшем отвоёван Ультрадесантниками под командованием магистра ордена Марнея Калгара.

15. ↑ Латона – один из центров кораблестроения Ультрамара в годы Великого крестового похода, место расположения верфей Фулгентия и стоянки Андарионского флота. В начале Теневого крестового похода Лоргара и Ангрона подверглась предательскому удару Пожирателей Миров, которые перестреляли эскортные суда, а также уничтожили или взяли на абордаж более крупные корабли, при этом верфи Фулгентия были потеряны из-за предательства внутри. Невзирая на все попытки вице-адмирала Тиона Конора Галла из Андарионского флота предупредить Робаута Гиллимана на Калте сообщением повышенной срочности о вероломстве XII легиона, предатели одержали убедительную победу и быстро расправились с уцелевшими в первоначальной атаке защитниками Пятисот Миров.

16. ↑ Окклюда – одна из четырёх Тетрархий Ультрамара, до Ереси Гора управлялась легатом Эбеном Фраином, позднее его сменил Валент Долор. К М42 былая значимость этого расположенного в западной части Ультрамара мира снизилась, и он был обойдён вниманием при формировании новых тетрархий, хотя при этом Окклюда вновь стала частью Царства Ультрамар.

17. ↑ Талассар – терзаемый штормами океанический мир в южной части Царства Ультрамар с единственным скалистым континентом Глаудор и многочисленными островами. В годы Великого крестового похода служил центром вербовки и хранилищем геносемени XIII легиона. Могучая крепость Кастра-Танагра с двадцатиметровыми стенами, сложенными из блоков добытого в планетарных каньонах чёрного мрамора, гордо возвышается над одной из долин Глаудора. Этот возведённый ещё в молодые годы Робаута Гиллимана шедевр фортификации с давних пор служит местом паломничества Ультрадесантников – его стены украшены изображениями первых дней Империума и героических свершений астартес, сражающихся под командованием Самого Императора. Отмечено, что в глубинах океанов Талассара живут «моллюскообразные чудовища» – вероятно, имеются в виду гигантские кальмары. Когда Ересь Гора расколола Галактику, Талассар был намечен в качестве одной из целей Теневого крестового похода – впрочем, мы не знаем, удалось ли воинам Лоргара и Ангрона добраться до этой планеты. Однако доподлинно известно, что в 010.М31 Талассар заняли Повелители Ночи под командованием самого Моудрима Ллансахая Улыбчивого (он же «Кровавые Кости»), медике-примус VIII легиона. Интересен тот факт, что ведущую роль в последующем разгроме Повелителей Ночи и эвакуации прогеноидов Ультрадесанта сыграли Кровавые Ангелы во главе с героем Сигнуса-Прайм претором Астером Кроном. Тем не менее, закон и порядок вновь воцарятся на Талассаре лишь несколько месяцев спустя, когда потеснившие предателей верноподданные флоты сумеют наконец-то вернуть власть Империума в этот мир бушующих океанов. После разделения легионов на ордены (Второго основания, 021.М31) Талассар подвергся нападению зеленокожих, и Ультрадесантники, следуя предписаниям своего генетического отца из Кодекса Астартес, наголову разбили орочьи войска своими силами, безо всякого участия Робаута Гиллимана. В М42 Талассар становится родным миром нового ордена основания Ультима – Пустотных Трезубцев, мастеров космической войны. Тем не менее, пожалуй, наиболее известный и прославленный талассарец во всей Галактике – а именно капитан Второй роты Ультрадесанта Катон Сикарий – по-прежнему продолжает носить титул Великого герцога Талассарского. Его знаменитый Бушующий клинок был выкован здесь же, на Расколотом острове, из истерзанного штормами адамантия.

18. ↑ В годы Великого крестового похода Сарамант входил в число четырёх тетрархий Ультрамара, находясь под управлением прославленного Таврона Никодима, героя Подземной войны на Калте, также сражавшегося плечом к плечу с верным кузнецом войны Железных Воинов Барабасом Дантиохом на Малом Дамантине. На Сараманте добывался великолепный базальт, использовавшийся при строительстве усыпальниц для павших героев Ультрамара. К моменту пробуждения примарха Гиллимана Сарамант «давно опустошён».

19. ↑ Таласа-Прайм – мир-крепость, переданный Ультрадесантом в дар Караулу Смерти после М32. Известно, что гарнизон крепости набирает, обучает и снаряжает истребительные команды Ультрадесантников, Плакальщиков и Кос Императора для сражений против тиранидов.

20. ↑ Парменио – тренировочный мир, используемый по большей части для подготовки неофитов легиона (а впоследствии и ордена) Ультрадесанта. В годы Чумных войн планета подверглась оккупации Гвардии Смерти и демонов Нургла под командованием Мортариона, Тифуса и Ку’Гата, в процессе которой сильно пропиталась скверной. На поздних этапах конфликта примарх Робаут Гиллиман лично возглавил контрудар по Парменио с целью возвращения мира под власть Императора, вступил в бой с ордами Ку’Гата и прикончил его лейтенанта, Великого Нечистого Септика. Кроме того, во время эры Индомитус ксенораса саркиддов охотилась на имперские космические корабли, курсирующие между системами Веридия и Парменио.

21. ↑ Бормина – мир в южной части Царства Ультрамар, примечательный двумя вещами – продолжительными дождями и исполинскими макроджунглями, которые делают планету очень похожей на родину вуки Кашиик из вселенной «Звёздных войн». В ходе Крестового похода Железа в дебрях Бормины развернулась жестокая битва между предательскими Легио Аудакс (Угольные Волки) и верными Легио Прэсагиус (Истинные Вестники), при этом последние действовали при поддержке рыцарей дома Орлакков, превосходно чувствовавших себя в столь непростых условиях ввиду значительного сходства оных с таковыми на их родной Тёмной Гавани.

22. ↑ Туонелия – соседний с Царством Ультрамар мир, расположенный неподалеку от его южных границ. В прошлом Туонелией правили культы смерти, сражавшиеся траурными мечами; покорившие планету Дети Императора с удовольствием использовали туонельские клинки как на полях сражений Великого крестового похода, так и в последующие годы предательства.

23. ↑ Тигрус – мир-кузница и обитель Легио Солария, единственного легиона титанов, состоящего из одних женщин, стойкий и верный союзник Ультрамара и Великого крестового похода. В номинальных списках Марса Тигрус числится выше Аккатрана. Воители Тигруса славятся своим пылом на поле брани (а также богатым боевым опытом, ибо Тигрус успешно выдержал не одно вторжение ксеносов), местные механикумы высоко ценят скорость и маневренность, так что эти качества можно наблюдать у многих из их творений. Также в своём стремлении помогать армиям Императора они заново открывают множество древних и запретных технологий – вроде хамелеолиновых покровов, нашедших самое широкое применение в рядах Легио Солария, или гравитонных имплозеров. На Тигрусе производятся комбиболтеры, болтеры и болт-пистолеты модели «Тигрус» (отмечено, что они славятся своей точностью и скоростью взаимодействия с машинными духами брони астартес), несколько моделей эвисцераторов, танки «Леман Русс», сверхтяжелые танки «Разящий клинок» и штурмовые корабли «Грозовой орёл». В ходе Теневого крестового похода Гор приказал Лоргару и Ангрону выделить достаточно сил для изоляции и уничтожения Тигруса, понимая, что не сможет склонить его на свою сторону, и опасаясь поддержки, которую повелители мира-кузницы могут оказать Ультрамару на Восточной Окраине. Поскольку XVII и XII легионы завязли в многочисленных боях Теневого крестового похода, для похода на Тигрус удалось выделить лишь небольшой процент необходимых сил; верные магосы Тигруса встретили предательские воинства Несущих Слово и Пожирателей Миров во всеоружии, разгромив врага, после чего направили свои силы на поддержку лоялистов Восточной Окраины, оказав существенную помощь верным Трону войскам в переломе хода войны на галактическом востоке (в частности, войска Тигруса совместно с Ультрадесантниками совершали удар по удерживаемой Повелителями Ночи и изменниками с Геральдора сети аэростатных колониальных станций вокруг газового гиганта Верстун). В М35 Тигрус был захвачен орками воеводы Аргарда Разорителя; при этом на долгое время оказались утрачены технологии и навыки, требуемые для дальнейшего производства длинноствольных орудий «Покоритель». После продолжительного пребывания в лапах зеленокожих Тигрус в конце концов был возвращён в лоно Империума, заново переосвящён и вернул себе статус мира-кузницы. Согласно роману «Генный отец / Genefather», цвет одеяний жречества Тигруса – оранжевый, как у мира-кузницы Риза.

24. ↑ Орфей-Прайм – один из крупных вербовочных центров XIII легиона, местные племена регулярно проводят особый отбор в ходе игр, призванный выявить сильнейших кандидатов в рекруты астартес. После разделения легионов в 021.М30 (т.н. Второе основание) – родной мир ордена Преторов Орфея, наиболее технологически подкованных потомков Робаута Гиллимана, чьи познания уступают таковым только у Адептус Механикус.

25. ↑ Ксернинийские пустоши, также известные как «Запретная зона Ксернинии» – огромная область космической пустоты площадью в миллионы квадратных световых лет, сумевшая обрести дурную славу гораздо раньше зарождения Империума. Задолго до начала Ереси Гора всем имперским кораблям было строго-настрого приказано избегать этот регион – из-за чудовищной катастрофы, произошедшей с 12-м экспедиционным флотом во время «Долгого марша на Ультрамар» (ещё до обретения примарха Робаута Гиллимана в 837.М30). Обнаружение цепочки полных жизни, богатых природными ресурсами и процветающих эльдарских девственных миров, казавшихся ступившими на поверхность приблизительно десяти из них людям настоящим раем, привело к активации вышедшими из врат Паутины эльдар страшного биологического оружия, реагирующего исключительно на генетическую сигнатуру людей. Всего за несколько секунд глаза заражённых раздувались и лопались, а плоть вздувалась и страшно растягивалась, даруя несчастным страшную смерть. При этом даже защитное облачение Солярной Ауксилии не спасало от этого ужаса – вирусный штамм чужаков разъедал сочленения и делал своё чёрное дело, так что лишь экипажи богомашин Легио Темпестус сумели пережить воздействие кошмарного вируса и предотвратить его распространение, уничтожив врата на каждом из миров (правда, эльдарская отрава каким-то образом успела добраться и до некоторых членов экипажей космических кораблей, не говоря уже о тысячах жизней, потерянных при эвакуации богомашин). После этих событий Совет Терры повелел оцепить регион на тридцать астрономических единиц, дабы препятствовать дальнейшему распространению ксеноскверны; найденный в скором времени примарх Робаут Гиллиман взял на себя обязанности по удерживанию чумного кордона, расставив пустотные маяки у границ заражённых систем и вдоль стабильных варп-путей на их окраинах. Всем кораблям строго-настрого воспрещалось входить в этот регион, а всякий, кто из него выходил, безжалостно уничтожался. Данным обстоятельством в 007.М31 успешно воспользовались две предательские армады под командованием примархов Лоргара и Ангрона, двигавшиеся в направлении далёкого Ультрамара. Однажды между примархами вспыхнул давно тлеющий раздор, и неизбежному кровопролитию помешало лишь неожиданное появление тёмных эльдар, явно вознамерившихся прикончить Ангрона во что бы то ни стало. Столкнувшись с общим врагом, братья-изменники объединили усилия и погнали врага вглубь Запретной зоны, в конечном счёте сумев обездвижить его с помощью т.н. Медвежьих Когтей – оснащённых торпедами абордажных гарпунов на цепях – и взять корабль ксеносов на абордаж. Примархи и воины обоих легионов методично зачищали коридор за коридором, пока не достигли командного мостика и не сошлись лицом к лицу с князьком ксеносов, который перед смертью успел заметить, что Ангрон «проклят идти Восьмеричным путём». Ангрон воспринял сказанное всего лишь как уловку чужака, но прозорливый Лоргар увидел в этом возможность не только избавить брата от терзавшего его недуга, но и привести в движение цепь событий, которые изменят ход галактической истории и «достигнут своей цели у Нуцерии по воле истинных богов».

26. ↑ Вопреки распространённому убеждению, Гаслакх – вовсе не имя какого-то невероятно могущественного орочьего воеводы, а мир, ставший центром пускай и опасной, но всё же и близко далеко не столь грозной и несокрушимой империи зеленокожих, чем та, о которой рассказывал Гор Луперкаль, организуя Калтский сбор, должный стать ловушкой для Ультрадесантников и иных верноподданных сил Ультрамара. Любопытно, что даже магистры орденов Ультрадесанта накануне предательства не особо верили в масштаб угрозы со стороны ксеновладений Гаслакха, якобы угрожавших ударом по имперскому миру-крепости Голсория, и потребовавших сбора столь значительных сил; они полагали, что Калтский сбор и последующий поход, который практически наверняка окончится триумфом очень быстро – это политический шаг, предоставляющий магистру войны возможность показать свою власть и заодно облачиться в мантию миротворца, исцелив старые раны и уладив кое-какие обиды в отношениях между Тринадцатым и Семнадцатым легионами.

27. ↑ Сота – открытый флотилиями эксплораторов легиона Ультрадесанта на краю Восточной Окраины в 882.М30 цветущий мир с богатыми жизнью океанами, густыми лесами и горными массивами. Сей мир наиболее известен благодаря могущественному ксеноартефакту «Фарос», вырезанному в скале совершенно неизвестным способом и обладающему рядом удивительных возможностей, включая функцию мощного варп-маяка и телепортатора. Любопытно, что при всём богатстве жизни низшего уровня на планете не было обнаружено ни единого следа былой колонизации. На протяжении Великого крестового похода и Ереси Гора обязанности стражей Соты исполняла 199-я рота Ультрадесанта «Эгида». Приблизительно в 008.М31 верховным хранителем Соты был назначен сохранивший верность Императору выдающийся кузнец войны Железных Воинов Барабас Дантиох, сумевший разгадать часть технологических возможностей Фароса и «осветить» Макрагг даже вопреки Гибельному шторму, тем самым обеспечив возможность навигации для лоялистов даже в отсутствие света Астрономикана. Более того, открыв возможности Фароса в области телепортации, Дантиох спас примархов Робаута Гиллимана и Льва Эль’Джонсона от верной смерти в противостоянии с их безумным братом Конрадом Кёрзом на Макрагге, телепортировав их на Соту – и успешно вернув обоих обратно позднее. В 010.М31 планета дважды подвергалась вторжению Повелителей Ночи; во второй раз Восьмой легион сумел успешно десантироваться и занять планету, однако в скором времени оказался выбит с Соты благодаря героизму Барабаса Дантиоха и его друга, Имперского Кулака Алексиса Полукса, 199-й и 90-й рот Ультрадесанта, а также астартес других легионов и смертных защитников Соты. К сожалению, активация маяка в бою с VIII легионом, позволившая изгнать воинство сынов Кёрза прочь с планеты, уничтожив в процессе большую их часть, сумела на кратковременный миг привлечь внимание тиранидов, которые обрушатся на нашу Галактику по прошествии более чем десяти тысячелетий. После Ереси Гора и разделения легионов Гиллиман вопреки Кодексу распорядился оставить на страже Соты секретную 11-ю роту. Спустя почти тысячу лет, в 001.М32, последний живой защитник Соты, Обердей, сражавшийся в качестве скаута ещё в вышеупомянутой битве против Повелителей Ночи в 010.М31, станет основателем и первым магистром ордена Кос Императора. Увы, прославленные множеством великих побед за свою долгую историю Косы и их союзники в лице ордена Плакальщиков будут практически уничтожены во время вторжения тиранидского флота-улья Кракен в 992.М41, при этом биосфера планеты окажется поглощена Великим Пожирателем, оставившим после себя безвоздушную и безжизненную скалу. Во время эры Индомитус архимагос-доминус Велизарий Коул начал работы по терраформированию планеты в рамках сделки, заключённой со стремительно сокращающимся числом перворождённых космодесантников из числа Кос Императора, чтобы исследовать Фарос, полагая, что его технологии могут оказаться полезными для поиска способов закрыть Великий Разлом. Ожидается, что через несколько сотен стандартных лет климат и биосфера планеты полностью восстановятся и снова станут пригодными для человеческой жизни.

28. ↑ Голсория – мир-крепость, располагающийся неподалёку от орочьих владений Гаслакха и защищающий северо-восточные границы Царства Ультрамар. На протяжении Великого крестового похода выдержал несколько вторжений зеленокожих.

29. ↑ Эспандор – покрытый обширными лесами мир, чьи крупные города в основном сконцентрированы на западном из двух его континентов. Заселён ещё в годы эпохи Раздора уроженцами Макрагга, местные жители до сих пор гордятся своим происхождением, а также суровыми условиями, в которых обитают. Эспандор был самым далёким из миров, поддерживающих связи с Макраггом до воссоединения с Империумом Человечества, и именно от эспандорцев Император услышал о необыкновенном приёмном сыне консула Конора Гиллимана, в котором узнал одного из своих сыновей-примархов. Наряду с рекрутами в XIII легион, на Эспандоре набираются Эспандорские Егеря, одна из ауксиларных частей Ультрадесанта. В 745.М41, после разгрома флота-улья Бегемот, на Эспандоре сумели остаться некоторые биоформы тиранидов, которые принялись пожирать жителей близлежащих поселений и постепенно наращивать численность. Когда известия об этом достигли Макрагга, магистр ордена Марней Калгар распорядился направить на Эспандор недавно основанные подразделения ветеранов тиранидской войны под командованием реклюзиарха Ортана Кассия и первого капитана Севера Агеммана. Ультрадесантникам удалось обнаружить логово управляющей чудовищами синаптической твари, прикончить её и покончить с ксенозаражением. С 999.М41 Эспандор пребывает в состоянии постоянной войны, попеременно оказавшись под ударом орочьего Вааа!, сил Хаоса под командованием князя демонов М’Кара Возрождённого и кузнеца войны Хонсю, а позднее, в годы Чумных войн – и Гвардии Смерти, сделавшей Эспандор основной линией снабжения для вторжения из Бедственных звёзд. Робауту Гиллиману удалось успешно отвоевать все миры в системе, уничтожить отвратительные машины, порождавшие бесконечные волны чумных зомби, и прикончить Великого Нечистого Карамара. Примечательно, что освобождение Эспандора стало первой битвой, в которой Ультрадесантники сражались плечом к плечу со своими собратьями из числа примарисов.

30. ↑ Ранняя история Салема в настоящий момент неизвестна. В последующие годы упоминается как астероидный монастырь Адептус Министорум в сегментуме Ультима. Когда в 991.М41 Салем подвергся вторжению тиранидов флота-улья Кракен, местные монахи предпочли заразить и себя, и всю экосистему самого мира некротизирующей гнилью, лишь бы не позволить тиранидам сожрать себя.

31. ↑ Иакс, также именуемый Садом Ультрамара, в годы Великого крестового похода и Ереси Гора был одной из четырёх тетрархий Царства Ультрамар. Тетрарх Иакса, Столос Аминтас, командовал грозным воинством из нескольких тысяч легионеров, исполняющих обязанности грозных миротворцев на беспокойных соседних мирах. Иакс был покрыт обширными лесами из боронных деревьев, подходящие климатические условия и плодородие мира превращали его в настоящую житницу Пятисот Миров. Крупных городов на планете не было, но множество маленьких фермерских поселений эффективно сообщались между собой с помощью сети скоростных гидромагистралей. Легенды гласят, что примарх Робаут Гиллиман любил Иакс практически столь же сильно, как родной Макрагг, и неоднократно посещал его. К сожалению, Чумные войны оставили былые величие и красоту Иакса в прошлом – в связи с ужасающей скоростью распространения болезней и боевых потерь среди защитников Ультрамара лорд-командующий Робаут Гиллиман сделал планету миром-госпиталем, но в решающем сражении конфликта Мортарион и его войска отступили с планеты, взорвав вирусную бомбу в качестве финального акта злобы, которая уничтожила всю жизнь на некогда цветущем зелёном мире.

32. ↑ Когда-то Друт II был частью процветающей человеческой цивилизации, правившей целой звёздной системой, но какая-то забытая война времён далёкой эпохи Раздора уничтожила её с такой эффективностью, какая не снилась даже далёким предкам нынешних баалитов, устроивших из родной системы масштабную космическую версию вселенной Fallout. Миры системы Друт превратились в отравленные радиационным и биологическим оружием кладбища, так что единственным относительно пригодным для поддержания хоть какой-то жизни миром остался Друт II – впрочем, его атмосфера всё равно оставалась непригодной для дыхания неулучшенных людей, а минеральные пески во время дневного цикла испускали горючие газы. Присоединив систему Друт, армии Ультрамара оставили на поверхности разве что исследовательский и прослушивающий аванпост, построенный вокруг древнего космического лифта, оставшегося от былых хозяев системы.

33. ↑ В прежние времена Прандиум был прекрасным, изысканным миром с девственными лесами, великолепными горными пейзажами и чистейшими озёрами, а также невероятно богатой флорой и фауной, и по праву считался одной из жемчужин Царства Ультрамар. Благодаря мягкому климату и нетронутой природной среде жители Прандиума процветали. Ослепительные города, построенные из великолепного золотого и серебряного мрамора, радовали взор, на разбитых в пустошах декоративных пастбищах кочевали дикие лошади и встречались уникальные растения, практически исчезнувшие в остальной части Ультрамара. Расположение Прандиума близ точки прыжка по направлению к галактическому ядру обеспечивало его невероятную ценность; фактически, тот, кто контролировал этот мир, получал возможность контролировать весь Ультрамар. На Прандиуме располагалась Кристаллическая библиотека, которую в годы Великого крестового похода посещал сам Азек Ариман, старший библиарий Тысячи Сынов; кроме того, в разрушенных Садах Птолемея какое-то время находился пост прослушивания Альфа-Легиона, который Ультрадесантники так и не смогли раскрыть благодаря блестящему профессионализму командующего объектом Арваса Яника. На одном из внешних миров системы Прандиум, среди древних руин человеческой цивилизации, Ультрадесантникам удалось обнаружить гладий Инвикт – мастерски изготовленный короткий меч с широким клинком, чьи удары практически невозможно предсказать и парировать, ставший излюбленным оружием немалого числа чемпионов Ультрамара. В 005.М31 титанам Легио Прэсагиус удалось спасти Прандиум от миграций хрудов. В годы Ереси Гора на планете располагалась тайная лаборатория оперативной группы Ультима – одной из самых тёмных тайн Царства Ультрамар той поры, представлявшей собой специально отобранную группу библиариев, согласно приказу примарха Робаута Гиллимана, занимавшихся изучением существ из иных измерений, которых Несущие Слово спустили на Калт, и возможного превращения призываемых порождений варпа в оружие. Библиарии оперативной группы объединили своё общее понимание варпа с тайнами, вырванными в ходе жестоких допросов взятых в плен легионеров Семнадцатого; окончательная судьба группы Ультима в дальнейшем была засекречена и надёжно скрыта. В ходе Первой тиранидской войны (745.М41) магистр ордена Ультрадесанта Марней Калгар предпринял безуспешную попытку остановить флот-улей Бегемот на Прандиуме, но этот смелый манёвр не увенчался успехом – даже всей мудрости Кодекса Астартес оказалось недостаточно в  противостоянии со столь грозным и доселе неведомым врагом. По итогам кровопролитного побоища потрёпанное воинство Ультрадесанта было вынуждено оставить Прандиум, и поглощённый Великим Пожирателем мир, к большому сожалению, был безвозвратно потерян.

34. ↑ Об этом мире ничего не известно, за исключением того факта, что он вошёл в состав Империума в 001.М31.

35. ↑ См. роман Аарона Дембски-Боудена «Предатель / Betrayer».

36. ↑ См. новеллу Энтони Рейнольдса «Очищение / The Purge».

37. ↑ См. рассказ Гая Хейли «Венок вызова / The Laurel of Defiance».

38. ↑ 011.М31. См. роман «Ангелы Калибана / Angels of Caliban».

Книга загружена из Warpopedia - Гильдии Переводчиков Warhammer & Warhammer 40,000

wiki.warpfrog.wtf

Table of Contents

Содержание

Предательство в Итраке

Совет принцепсов

Теневой крестовый поход

Полночное королевство

Засада на Эспандоре

Тёмные воды

Пылающие пески, ледяная ненависть

Пятьсот Миров Ультрамара

Город Итрака (Калт)

Логово вирмов (Улисс)

Аграрный комплекс Борос (Эспандор)

Атолл Аквила (Заратуса-Секундус)

Печь Хелгарна (Друт II)